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Álvaro Ochoa

Sevilla hace balance del puente
de la Constitución y la Inmacula-
da, que empezó el pasado vier-
nes. Hoteleros y hosteleros miran
la caja y respiran aliviados, pues-
to que la ocupación ha alcanzado
el 85% y en los días más bajos ha
estado en torno al 75%. Apenas
se han notado las cancelaciones
en los alojamientos turísticos de
la ciudad. En cuanto a la hostele-
ría, muchos establecimientos se
han llenado y el centro y las zonas
comerciales han recuperado los
niveles de 2019, es decir, de antes
de la pandemia. En estos resulta-
dos ha contribuido de forma cru-
cial el turismo nacional, que ha
representado un 70% de todos los
visitantes que han pasado por la
ciudad en estos seis días.

La consolidación de Sevilla co-
mo destino turístico, además de
reflejarse en los indicadores ho-
teleros y hosteleros, también se

ha notado en los monumentos. El
Alcázar ha estado casi en los ni-
veles de 2019 con llenos todos los
días. Concretamente, se han ven-
dido todas las entradas hasta el
miércoles. También ha atraído a
numeroso público el espectacu-
lar alumbrado navideño. Aparte
de las más de 300 calles ilumina-
das, durante el puente se inaugu-
ró el árbol luminoso más grande
de Europa, construido por la em-
presa cordobesa Ximénez en la
Plaza de San Francisco. A ello se
sumó una completa programa-
ción cultural, compuesta por ex-
posiciones, teatro o conciertos, y
dos grandes eventos religiosos:
las salidas procesionales de la
Virgen de la Candelaria y la Vir-
gen de los Reyes. Una estrategia
pública que está convirtiendo al
otoño y la Navidad como tempo-
rada alta al nivel de la primavera,
cuando se celebran la Semana
Santa y la Feria de Abril. Antonio
Muñoz, delegado de Turismo del
Ayuntamiento, interpretó lo vivi-
do durante los últimos días como
la confirmación de Sevilla como
“destino preferente y fuertemen-
te posicionado en el mercado na-
cional”. Además, aseguró que “a
pesar de la incertidumbre en
otros mercados, la recuperación

de Sevilla como destino es un he-
cho”. Algo que es “beneficio para
nuestro comercio y hostelería”,
entre otros sectores relacionados
con las visitas a la ciudad.

La Asociación de Hosteleros de
Sevilla y Provincia confirmó ayer
en una nota de prensa estas bue-
nas cifras. “Los bares y restauran-
tes de Sevilla han superado el
80% de las reservas previstas pa-
ra este puente de la Inmaculada”,
explica. En ese sentido, los hoste-
leros tildan estos días como “un
éxito para la ciudad y para el sec-
tor”, según los cálculos de la aso-
ciación. A pesar de ello, la patro-
nal estima que la sexta ola del Co-
vid-19 y la variante ómicron han
frenado la llegada del turismo eu-
ropeo e internacional y “siguen
provocando cancelaciones de
grandes comidas de empresas”,
añaden. Según indica su presi-
dente, Antonio Luque, “estamos
muy satisfechos porque hemos
podido superar el 80% de ocupa-
ción y de reservas en nuestros res-
taurantes durante este puente”.
Reconoce que “ha sido un puente
largo en el que el turismo nacio-
nal no nos ha fallado, y en el que
hemos convivido con todos aque-
llos que han venido a nuestra ciu-
dad motivados por el turismo re-

ligioso. Sólo echamos en falta el
turismo europeo e internacio-
nal”. Y finaliza recordando que
“seguimos apelando a la respon-
sabilidad y a la prudencia de
nuestra clientela y de los hostele-
ros para tener una Navidad prós-
pera, porque auguramos meses
duros como enero o febrero”. La
Asociación de Hosteleros de Sevi-
lla y Provincia estima que la caída
de facturación en este periodo de
2020 superó el 70% de merma.

Una vez pasado el puente, ya se
pone la vista en la Navidad. Me-
tro de Sevilla anuncia que pon-
drá en marcha un servicio espe-
cial de Navidad, aumentando su
capacidad y la adaptación de los
horarios en los días de mayor
afluencia. Por ejemplo, la Noche-
vieja, en que será ininterrumpido
el servicio a partir de la 01:00 del
1 de enero, tal como ya se esta-
bleció en 2019, antes de la crisis
sanitaria. El dispositivo especial
estará operativo hasta el 6 de
enero, y, con él, las frecuencias
de paso a los horarios de la acti-
vidad comercial y lúdica, con una
ampliación de la oferta del 62%
en las franjas horarias de mayor
demanda, tal como señaló la
Consejería de Fomento de la Jun-
ta en una nota de prensa.

El puente consolida a Sevilla como
destino navideño con niveles de 2019
●El aumento de plazas por la apertura de nuevos hoteles de lujo y la incertidumbre por la
pandemia no afecta a las pernoctaciones, que alcanzan un 85% sin una bajada de precios

Más de dos tercios
de los visitantes han
procedido de otras
partes de España JUAN CARLOS MUÑOZ

La Plaza del Triunfo fue uno de los puntos más concurridos durante el pasado puente.

ANTONIO PIZARRO

Varios turistas pasan por la calle Cardenal Carlos Amigo, junto a la Giralda.
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Ambiente en los veladores del entorno de la plaza del Salvador  // ROCÍO RUZ

S. L. 

SEVILLA 

Los bares y restaurantes de Sevilla han 
superado el 80% de las reservas pre-
vistas para este puente de la Constitu-
ción y de la Inmaculada, un balance 
que la Asociación de Hostelería de Se-
villa calificaba ayer como «un éxito 
para la ciudad y para el sector» y que 
equipara estos días a los que se goza-
ban antes de que estallara la pande-
mia de coronavirus. El turismo nacio-
nal es el que ha levantado las cifras, 
que son mejores que las del año pasa-
do sin que el aumento de los contagios 
y la irrupción de la nueva variante Ómi-
cron haya afectado a los viajes. 

Por el contrario, sí lo ha hecho en 
la llegada del turismo internacional, 
que se ha visto afectado, especialmen-
te el procedente de Reino Unido, país 
que ha recuperado la cuarentena para 
todos los viajeros, incluido los vacu-
nados, a causa de esos repuntes en los 
contagios en todo el Viejo Continen-
te. El vecino Portugal también exige 
la realización de test para atravesar su 
frontera aunque el visitante disponga 
de pasaporte Covid. 

Por tanto, los buenos datos de fac-
turación de los establecimientos, que 
han rozado el lleno en cuanto a la ocu-
pación permitida, supondrá un balón 
de oxígeno. Estos han sido «unos días 
clave para el turismo, en los que sevi-
llanos y visitantes han disfrutado de 
la gastronomía de Sevilla coincidien-

do con las tradicionales tunas por la 
Inmaculada Concepción, la salida ex-
traordinaria de la Hermandad de la 
Candelaria y de la Virgen de los Reyes; 
hitos que se han sumado a la progra-
mación navideña #SevillaDesea», tal 
y como indicaba ayer el presidente de 
la Asociación de Hosteleros de Sevilla 
y Provincia, Antonio Luque. 

En este sentido, el responsable del 
gremio admitía que están «muy satis-
fechos porque hemos podido superar 
el 80% de ocupación y de reservas en 
nuestros restaurantes durante estos 
días. Ha sido un puente largo en el que 
el turismo nacional no nos ha fallado, 
y en el que hemos convivido con los 
todos aquellos que han venido a nues-
tra ciudad motivados por el turismo 
religioso. Solo echamos en falta el tu-
rismo internacional». Luque recorda-
ba que «hay que seguir apelando a la 
responsabilidad y a la prudencia de 
nuestra clientela y de los hosteleros 
para tener una Navidad próspera, por-
que auguramos meses duros como ene-
ro o febrero». 

Ni aparcamiento 
El lleno ha sido constante estos días 
del puente en el centro de la ciudad, 
como se ha podido comprobar no sólo 
en los establecimientos de hostelería 
sino también en el sector comercial, 
muy satisfecho con los resultados de 
estas jornadas. De hecho, se ha colga-
do el cartel de lleno en la mayoría de 
los aparcamientos. A las cinco de la 
tarde apenas quedaban plazas libres 
cada día en el estacionamiento de To-
rre Sevilla, síntoma inequívoco del am-
biente que se ha vivido en las calles al 
tratarse del mayor parking de todo el 
entorno de ese casco viejo hispalense. 
Ni ahí ha habido huecos.

Bares y restaurantes 
rozan el lleno y hablan 
de éxito para la ciudad

∑ El turismo nacional 
salva los festivos y 
compensa la pérdida 
de viajeros extranjeros
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El turismo nacional y local salva un puente de éxito
original
Sevilla se ha convertido en un destino preferente tras los buenos resultados de un puente, el
más largo del año, en el que se han conjugado el buen tiempo y multitud de opciones para el
visitante, desde las salidas extraordinarias de la Virgen de los Reyes y Candelaria, a las tunas
de las vísperas de la Inmaculada, pasando por la cultura, los monumentos y, sobre todo, la
amplia programación navideña, incluido el encendido del árbol led más grande de Europa. La
ocupación hotelera y la superación del 80% de las previsiones de reservas en hostelería dejan
claro, según el delegado de Hábitat Urbano, Turismo y Cultura, Antonio Muñoz, que “la
recuperación turística es un hecho”.
Según los datos que maneja el Ayuntamiento de Sevilla, la ocupación hotelera ha alcanzado
en parte del puente el 85% y en los días más bajos ha estado en torno al 75%, sin que se
hayan notado las cancelaciones que inicialmente amenazaron el puente. En hostelería, “ha
habido lleno en muchos establecimientos y el centro y las zonas comerciales han estado con
niveles de 2019”. Además, el Alcázar ha estado casi en los niveles de 2019 con llenos todos
los días, vendiéndose todas las entradas hasta el miércoles.
Precios de los hoteles

Los precios hoteleros “se han defendido” pese a la incertidumbre de los últimos días, “lo que
refleja que Sevilla es un destino consolidado” y están “fuertemente posicionada” tanto de cara
al puente como a la Navidad, según Muñoz. “La temporada alta hasta hace unos años era la
primavera pero ya está empezando a ser también el otoño y la Navidad”, señalan.
Sevilla ha apostado turísticamente por el puente y por la Navidad, asegura el Ayuntamiento,
que destaca las más de 300 calles iluminadas, el Árbol Píxel de la Plaza San Francisco, la
programación cultural con exposiciones, teatro y música, y las dos salidas extraordinarias,
como son la de la Virgen de los Reyes y la Candelaria.
La hostelería

Según el Ayuntamiento, en un 70% ha sido turismo nacional, un hecho que confirman los
cálculos de la Asociación de Hosteleros de Sevilla y Provincia, que aseguran que los bares y
restaurantes de Sevilla han superado el 80% de las reservas previstas para este puente de la
Inmaculada, algo que ha sido posible gracias al turismo nacional y local, junto con las salidas
extraordinarias de la Candelaria y de la Virgen de los Reyes, junto con las tradicionales tunas
por la Inmaculada Concepción y a la programación navideña.
En ese sentido, los hosteleros tildan estos días como “un éxito para la ciudad y para el sector”,
gracias a los datos de gasto medio y de consumo del turismo nacional, aunque puntualizan
que a pesar de las buenas cifras, la sexta ola y la variante Ómicron han frenado la llegada del
turismo europeo e internacional, y siguen provocando cancelaciones de grandes comidas de
empresas.
No obstante, los datos de facturación indican que los establecimientos de hostelería han
rozado el lleno en cuanto a ocupación se refiere, “tras unos días clave para el turismo, en los
que sevillanos y visitantes han disfrutado de la gastronomía de Sevilla coincidiendo con las
tradicionales tunas por la Inmaculada , la salida extraordinaria de la Hermandad de la
Candelaria y de la Virgen de los Reyes; hitos que se han sumado a la programación navideña
#SevillaDesea”.
Apelan a la prudencia

Según el presidente de la Asociación de Hosteleros de Sevilla y Provincia, Antonio Luque,
“estamos muy satisfechos porque hemos podido superar el 80% de ocupación y de reservas
en nuestros restaurantes durante este puente. Ha sido un puente largo en el que el turismo
nacional no nos ha fallado, y en el que hemos convivido con los todos aquellos que han
venido a nuestra ciudad motivados por el turismo religioso. Solo echamos en falta el turismo
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europeo e internacional. Seguimos apelando, no obstante, a la responsabilidad y a la
prudencia de nuestra clientela y de los hosteleros para tener una Navidad próspera, porque
auguramos meses duros como enero o febrero”, ha apuntado.
La Asociación de Hosteleros de Sevilla y Provincia recuerda la dureza de la pandemia y las
caída de facturación en este periodo de 2020, que superó “el 70% de merma”.
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ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

La Comisión Europea está dando los 

últimos toques a la legislación que 

debe definir las características de la 

futura industria del hidrógeno, que 

será un elemento esencial en la tran-

sición energética. Más de 50 repre-
sentantes de la industria europea del 

hidrógeno han enviado una carta a la 

presidenta de la Comisión, Ursula von 

der Leyen, y a otros responsables co-

munitarios, para advertir sobre lo que 

consideran que son «graves deficien-

cias» en los detalles que se han filtra-

do sobre el contenido de los trabajos, 

y que de ser aprobados a su juicio «im-

pedirían a la UE alcanzar sus objeti-

vos de neutralidad climática» y pon-

drían en peligro el liderazgo actual 

de la industria europea en el campo 

de los electrolizadores. 

Energía del futuro cercano 
La Comisión Europea sostiene que el 

hidrógeno jugará un papel clave para 

lograr los objetivos climáticos de la 

UE y que el 24% de la demanda mun-

dial de energía en 2050 podría satis-

facerse con hidrógeno fabricado con 

electricidad de fuentes renovables. 

Las españolas Iberdrola, Naturgy, 

Repsol, Endesa, Acciona y Enagás as-

piran a participar en varios de los nu-

merosos proyectos de hidrógeno ver-

de que cristalizarían antes de 2030 y 

que suman unas inversiones de 

250.000 millones de euros. Iberdro-

la, por su parte, encabeza el desarro-

llo del hidrógeno verde con más de 

60 proyectos en ocho países, entre 

los que destacan España, Reino Uni-

do, Brasil y Estados Unidos. De he-

cho, la semana pasada anunció un 

acuerdo con la sueca H2 Green Steel 

para construir una planta de hidró-

geno verde en la península ibérica, 

en un emplazamiento aún por deci-

dir, con una inversión estimada de 

2.300 millones de euros. 

Hidrógeno verde 
Ahora, la cuestión esencial que trata 
de definir la Comisión son las condi-

ciones por las que la producción de 

hidrógeno se consideraría verde de-

pendiendo del origen de la electrici-

dad que se utilice. A primeros de año, 

la comisaria de Energía, Kadri Simson, 

anunció que, como parte de la revi-

sión de la directiva de energía reno-

vable en Europa, la Comisión prepa-

raría una base de datos en toda la UE 

para certificar la huella de carbono 

del hidrógeno de forma armonizada 

lo que en principio «incluirá una cer-

tificación integral para combustibles 

y gases renovables y bajos en carbo-

no. Y vendrá con un conjunto actua-

lizado de incentivos para promover 

el uso de estos combustibles en va-

rios sectores». 

Actualmente la producción de hi-

drógeno depende prácticamente de 

las energías fósiles y los movimien-

tos medioambientalistas insisten en 

que si eso no se cambia, su principal 

efecto será aumentar la demanda de 

electricidad. Según los cálculos de la 

ONG ‘Transport & Environment’ 

(T&E), si la industria que produce hi-

drógeno ha de lograr los objetivos que 

se marca la Comisión Europea antes 

de 2030, en las actuales circunstan-

cias se produciría un aumento de la 

demanda de electricidad del 17%, por 

lo que consideran «imprudente» no 

vincularlo a la instalación de nuevas 

fuentes renovables de electricidad. 

La nueva legislación es lo que se 
llama un ‘acto delegado’ y que elabo-

ra la Comisión por su cuenta cuando 

se trata de asuntos sumamente téc-

nicos que los países dejan en manos 

de los técnicos comunitarios. Una vez 

que conozcan el resultado, los gobier-

nos podrían rechazarlo pero en nin-

gún caso modificarlo. 

Conclusión, el día 14 
La Comisión también podría aplazar 

la decisión si no vislumbra un con-

senso posible, aunque la actual direc-

tiva sobre energías renovables le obli-

ga a publicar antes de fin de año las 

reglas que definirán cuándo una pro-

ducción de hidrógeno se considera o 

no renovable. En principio, está pre-

visto que se anuncie el próximo día 

14 de este mes.  

El hidrógeno verde se considera 

un elemento estratégico esencial para 

descarbonizar industrias como el ace-

ro y los productos químicos, que no 

pueden se electrificar completamen-

te y necesitan combustibles densos 

en energía para generar calor a alta 

temperatura para sus procesos indus-

triales.  

Los productores de hidrógeno 
dudan de los objetivos de la UE

∑ Medio centenar de 
compañías envían 
una carta alertando  
a Von der Leyen

Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, y Pedro Sánchez, presidente del Gobierno español  // J. R. LADRA

Iberdrola, Naturgy, Repsol, 
Endesa, Acciona y Enagás 
aspiran a participar en las 
inversiones previstas de 
250.000 millones
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La Casa de la Provincia de la Di-
putación de Sevilla va a ser esce-
nario hoy y mañana de la celebra-
ción de las XV Jornadas de Patri-
monio Histórico y Cultural de la
Provincia de Sevilla, que, tras el
paréntesis del año pasado con
motivo de la pandemia sanitaria,
se recuperan para centrarse en
esta ocasión en un patrimonio ol-
vidado y desconocido: el geológi-
co y paleontológico.

Organizadas por la Casa de la
Provincia, con la colaboración del
Museo de Alcalá de Guadaíra y
del Área de Historia del Arte del
Departamento de Geografía, His-
toria y Filosofía de la Universidad
Pablo de Olavide, en esta décimo
quinta edición se suman también
la Asociación Antonio Machado y
Núñez, de Amigos del Museo de
Geología de la Universidad de Se-

villa, y el Geoparque Sierra Norte
de Sevilla, con la especial coordi-
nación de Ildefonso Bajo Campos.

Además, coincidiendo con la ce-
lebración de las Jornadas, el patio
de la Casa de la Provincia acogerá
la exposición: “Parque Natural

Sierra Norte de Sevilla: 10 años de
Geoparque Europeo y Global”.

Asimismo los asistentes podrán
disponer de las Actas de las “XIV
Jornadas de Patrimonio Históri-
co y Cultural de la Provincia de
Sevilla: Patrimonio arqueológico

y activación local”, que se cele-
braron los días 20 y 21 de noviem-
bre de 2019 y que fueron presen-
tadas el 1 de julio de 2021.

ROCAS DE CASI TODOS LOS
PERIODOS GEOLÓGICOS

El Patrimonio Geológico lo con-
forman aquellos elementos geo-
lógicos tales como formaciones y
estructuras geológicas, paisajes
geomorfológicos, yacimientos o
elementos paleontológicos y mi-
neralógicos, que presentan un
significativo valor para recono-
cer, estudiar e interpretar la his-
toria geológica de una determi-
nada región o territorio. Este re-
gistro geológico constituye la
Memoria de la Tierra. Se trata,
por tanto, de un recurso natural
no renovable que constituye un
bien común y que forma parte in-

separable del patrimonio natural
y cultural de la Humanidad.

La provincia de Sevilla, al
igual que el resto de Andalucía,
cuenta con un importante Patri-
monio Geológico y Paleontoló-
gico, dada la presencia de rocas
de casi todos los periodos geoló-
gicos, desde el Precámbrico has-
ta la actualidad. Esta riqueza se
caracteriza por su diversidad de
tipos de rocas (sedimentarias,
ígneas y metamórficas), y su
abundancia y variedad de fósi-
les e icnofósiles, que son la evi-
dencia de los organismos que
habitaron nuestra provincia en
el pasado. Este Patrimonio, ade-
más de ser un recurso natural de
interés medioambiental, es un
recurso cultural, útil para el de-
sarrollo socioeconómico en los
espacios donde se ubican.

El legado geológico y paleontológico, protagonista en las
XVJornadasdePatrimonioHistóricoyCultural

Dolmen de Valencina.
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

E
l Gobierno andaluz encara el 
último tramo de la legislatu-
ra con un desafío histórico en-
cima de la mesa: encauzar la 

gestión del mayor volumen de fondos 
europeos de la historia de la región. 
Hasta 2027 habrá que tramitar casi 
25.000 millones de euros proceden-
tes de distintas fuentes y programas, 
y todo ello con una situación de par-
tida adversa: los expertos, como el eco-
nomista y exsecretario general de Eco-
nomía Manuel Hidalgo, han adverti-
do que con los esquemas actuales será 
complejo para el sector público pro-
cesar esa ingente cantidad de dinero. 
Bruselas obliga a que exista una mi-
nuciosa planificación previa de las in-
versiones, que deben acomodarse a 
su vez a unos reglamentos de control 
muy estrictos. El desafío de gestión 
es casi tan grande como la cantidad 
de fondos a ejecutar. 

1. Otra vez ‘Objetivo 1’ 
¿Cómo se explica este nuevo aluvión 
presupuestario? La primera clave son 
los tradicionales fondos estructura-
les. Desde la entrada de España en la 
Unión Europea en 1986 la región ha 
sido una de las grandes beneficiadas 
de las ayudas para la denominada ‘con-
vergencia’ (que consiste en acortar las 
diferencias con las regiones más prós-
peras). Pese a la modernización de las 
infraestructuras y al crecimiento eco-
nómico que se ha producido, la dife-
rencia con los territorios más ricos se 
ha mantenido (ya que éstos también 
avanzan y, dado que tienen un tejido 
productivo más desarrollado, lo hacen 
de manera más estable y constante). 

Aunque hubo momentos en los que 
Andalucía ganó terreno (especialmen-
te entre finales de los noventa y el año 
2007), la crisis del ladrillo supuso un 
severo retroceso. En este momento 
Andalucía tiene un PIB per cápita del 
68% en relación a la media de la Unión 
Europea (32 puntos menos) y de 82% 
en relación a la media española (18 
puntos menos). 

La situación de partida de la comu-
nidad —que permanece en los pará-

metros de lo que la UE denominaba 
antiguamente ‘Región Objetivo 1’— 
unido al golpe que ha supuesto la pan-
demia, ha generado un ejercicio de so-
lidaridad europea de dimensiones his-
tóricas, que tendrá un impacto posi-
tivo en la llegada de fondos hasta 2027. 

Aunque en el último año lo que ha 
protagonizado el debate han sido los 
fondos Next Generation (el nuevo pa-
quete de ayudas para la reconstruc-
ción europea diseñados por la Comi-
sión), no son los únicos y quizá tam-
poco los más importantes. Los dos 
programas que han servido para ca-
nalizar tradicionalmente las ayudas 
estructurales son el Fondo Europeo 
de Desarrollo Regional (Feder) y el Fon-
do Social Europeo (FSE). En el marco 

financiero 2021-2027 la región recibi-
rá 12.710 millones de euros de Feder y 
FSE, un 22,3% más que en el periodo 
anterior. Este incremento se debe a 
que en el periodo 2014-2020 se midió 
la economía andaluza utilizando in-
dicadores previos a la crisis del ladri-
llo, con lo cual, en vez de ser ‘Objetivo 
1’ pasó a la categoría de ‘Región en 
Transición’, con lo cual recibió menos 
cuantía y, además, los requisitos para 
la inversión eran más restrictivos.  

Ahora la comunidad vuelve a ser 
considerada como ‘Objetivo 1’ y reci-
be una cantidad superior. A ello se le 
une que, por el momento, solo se han 
certificado un 46% de los fondos del 
marco 2014-2020 (3.800 millones de 
euros, según los datos del cierre del 
primer semestre), lo que significa que 
aún le restan por ejecutar otros 4.000 
millones del periodo anterior (que tie-
nen como fecha límite el año 2023). Si 
se suma el montante del marco pre-
supuestario actual y del anterior, la 
cifra supera los 16.000 millones. 

2. Next Generation 
A esto se le debe sumar ahora todo el 
paquete de ayudas extraordinarias 

que ha articulado la Co-
misión para acele-

rar la recupera-
ción frente a 

las consecuencias del Covid en el te-
jido productivo (el denominado Next 
Generation), que son complementa-
rias al Feder y al FSE. 

Dentro de este nuevo programa, 
existe una línea que tiene una impor-
tancia capital: se trata del denomina-
do React EU, del que le han correspon-
dido 1.880 millones a Andalucía, que 
deben ejecutarse entre 2021 y 2023. 
En el presupuesto del presente ejer-
cicio ya se incorporaron 634 millones 
para reforzar personal e infraestruc-
turas sanitarias y educativas; en el de 
2022 se han consignado más de 1.260 
millones. 

Al margen del React EU, el núcleo 
de los fondos Next Generation es el 
denominado MMR (Mecanismo de Re-
cuperación y Resiliencia), por los que 
España va a recibir 60.000 millones 

Andalucía se juega una inyección de 
25.000 millones en fondos de la UE 

∑ Además de los Next Generation, la 
región recibirá 12.700 millones del 
Fondo Social Europeo y Feder  

∑ La comunidad autónoma todavía debe 
certificar más de 4.000 millones del 
programa de ayudas 2014-2020  
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Proyectos 

Next Generation 

presentados por 

la Junta de 

Andalucía

Total
proyectos

35.840

Activación

Renovación
energética

Recarga y
repostaje

Expansión
15.610

2.950

13.792

500

Cifras en 
millones de euros

millones 

de euros
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de euros en ayudas no reembolsables.  
El Gobierno de Pedro Sánchez ha 

creado un sistema muy centralizado 
para dirigir el destino de estas parti-
das, y ha manifestado que cederá a las 
comunidades autónomas unos 23.600 
millones (si se siguen los mismos cri-
terios que con React EU, a Andalucía 
podrían corresponderles unos 2.500 
millones de euros).   

3. Plazos marcados 

En el caso de Feder y FSE hay un mar-
gen de siete años más otros tres de 
gracia (diez en total) para ejecutar los 
fondos (habría de plazo hasta 2030). 
Los fondos Next Generation tienen 
plazos más apremiantes: se deben 
comprometer entre mediados de 2021 
y 2026. Con lo cual, si se gestionan 
con los criterios actuales será impo-
sible cumplir los objetivos. Como con-
trapunto positivo, el Next Generation 
EU es diferente en otros aspectos, 
como el hecho de que no tenga tasa 
de cofinanciación (el Estado no tiene 
la obligación de aportar recursos adi-
cionales en los proyectos elegidos, lo 
que facilita las inversiones).  

Recapitulando: el marco antiguo y 
el actual de Feder y FSE, junto al React 
EU y la parte territorializada de los 
Next Generation sumarían más de 
21.000 millones. Si se computan otros 
fondos, como los agrícolas del Feaga, 
son casi 25.000 millones que serán 
gestionados en una parte muy rele-
vante por la Junta. A ello se le une que 
el destino de una parte significativa 
de los fondos de recuperación euro-
peos que serán gestionados por el Go-
bierno central tendrán como destino 
a las comunidades autónomas. 

4. Nuevas necesidades 

Las administraciones españolas tie-
nen, por lo tanto, un doble trabajo, ya 
que a los tradicionales fondos estruc-

turales se les han sumado ahora los 
Next Generation. Según fuentes de la 
Junta de Andalucía, el Gobierno de 
España se está centrando en acelerar 
los fondos para la recuperación, con 
poco éxito por el momento (dado que 
hasta agosto solo se habían inverti-
do de manera finalista 104 millones, 
frente a los 26.634 millones que figu-
ran en el Presupuesto de 2021). 

Este sobre esfuerzo en los Next Ge-
neration está provocando, a su vez, que 
se retrase la materialización del acuer-
do para el marco financiero 2021-2027 
que determinará el calendario de los 
Feder y los FSE. El resultado es que el 
cronómetro está en marcha y ya se está 
acumulando un retraso de casi un año. 
Se estrechan aún más los márgenes 
para cumplir los objetivos.   

La denuncia más nítida ha llegado 
del francés Marc Lemaitre, director 
general de la Comisión Europea, que 
ha criticado que España «ha demos-
trado que no puede hacer dos cosas 
al mismo tiempo» (aludiendo a que 

se está postergando la gestión de los 
tradicionales fondos estructurales 
para centrarse en los Next Genera-
tion). En la medida en la que los fon-
dos estructurales benefician especial-
mente a Andalucía (junto a otras co-
munidades autónomas como 
Extremadura), es una mala noticia 
para la región.  

Mikel Landabaso, el director del 

Centro de Investigación de la Comi-
sión Europea (cuya sede está en Se-
villa) ya ha alertado de lo necesario 
que será el gasto eficiente de esta in-
gente cantidad de fondos requerirá 
la creación de nuevas estructuras den-
tro de la administración, y pone como 
metáfora que «contamos con cañe-
rías cuya capacidad es de cinco litros 
por segundo y ahora van a pasar 35 
litros». No es un buen presagio que 
España sea uno de los últimos países 
en ejecución de fondos. El experto ha 
manifestado que «hay que cambiar 
el sistema de forma racional y trans-
parente». 

En el futuro inmediato también se 
requerirá más personal cualificado 
tanto en el sector público como en las 
empresas. En este momento hay más 
de mil personas en la administración 
en Andalucía que gestionan de ma-
nera directa partidas provenientes 
del presupuesto europeo. La Univer-
sidad Internacional de Andalucía 
(UNIA) ha puesto en marcha el cur-
so de Experto en Gestión de Proyec-
tos Europeos. «Había 50 plazas y la 
solicitudes han triplicado el aforo, 
con lo cual haremos nuevas edicio-
nes», afirma José Inacio García Pérez, 
rector de esta universidad. A su jui-
cio, tanto en las entidades locales 
como en la Junta es esencial este tipo 
de especialización, pero también son 
necesarios profesionales cualificados 
en las empresas que sepan cómo iden-
tificar estas oportunidades. 

Aunque el Gobierno andaluz no ha 
sacado adelante los presupuestos para 
2022, los fondos europeos no estarían 
afectados por la prórroga presupues-
taria. Esto se debe a que se incorpo-
ran a la contabilidad regional con una 
figura denominada como ‘generación 
de crédito’, que permite así su gestión 
al margen de que las cuentas del ejer-
cicio en curso estén aprobadas. 
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Modernización
Conexión

Reciclaje 
profesional

1.599
738

290

E
s posible que el estreno del 
pasaporte Covid no haya 
sido precisamente un éxi-

to a causa de cierta descoordi-
nación, pero no es ése, desde lue-
go, el mayor problema en la lu-
cha contra la pandemia. ¿Han 

visto ustedes durante este dicho-
so puente la muchedumbre ates-
tando calles y plazas, aeropuer-
tos y carreteras? Pues en ello tie-
nen la prueba de que la batalla 
sanitaria en que nos debatimos 
no depende sólo de la autoridad 
ni podemos excusarnos en la ter-
quedad e inepcia del Gobierno 
de la nación. No parará el virus 
mientras esta ciudad alegre y 
confiada le siga poniendo tan fá-
cil el contagio. La bulla y el virus 
viajan juntos. Más de cien mil 
víctimas lo confirman ya.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

La bulla y el 
virus 

belmonte@andalunet.com

A fines del pasado año cientos 
de empresas e instituciones 
andaluzas presentaron al 
Gobierno andaluz sus ideas 
para canalizar la futura inver-
sión europea. Las iniciativas en 
campos como la economía 
circular, las mejoras para la 
competitividad de la industria 
o el desarrollo de tecnología 
para la producción de ‘hidróge-
no verde’ rondaban los 10.000 
millones de euros (y el listado 
total de propuestas superaba 
los 35.000 millones). Tanto para 
enfocar el destino de las ayudas 
europeas Next Generation como 
los futuros fondos Feder será 
esencial la nueva agenda que 
Andalucía presente a la Comi-
sión Europea para el periodo 
2021-2027. En los últimos años 
ha estado vigente la denomina-
da Estrategia de Especializa-
ción Inteligente RIS3, una ‘hoja 
de ruta’ para la transformación 

económica de la región que 
orientaba cuál debería ser el 
destino de la financiación 
europea. Para la etapa que se 
abre ahora hasta 2027 hay que 
elaborar la denominada S4, 
una evolución de la RIS3 que 
incorpora una nueva política 
industrial que se orienta por el 
Pacto Verde Europeo. En esta 
ocasión se pondrá el foco de 
manera más específica en 
aquellos sectores en los que 
existe un claro potencial de 
crecimiento, como las tecnolo-
gías en renovables, la industria 
aeroespacial, los recursos 
mineros o la transformación 
digital (con especial énfasis en 
la inteligencia artificial). La 
Junta de Andalucía también ha 
simplificado el decreto para la 
gestión de fondos europeos 
para tratar de acelerar la 
ejecución y certificación de 
estos proyectos. 

La Junta elabora la ‘hoja de ruta’ para la 
inversión de los fondos Feder

El director general de la 
Comisión Europea para los 
fondos estructurales ya ha 
denunciado la lentitud  
de España 

La inversión es de tal 
volumen que se requiere 
más personal formado en 
la administración y  
las empresas
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M. J. PEREIRA SEVILLA 

El pasado martes, el Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía (TSJA) autori-
zó al Gobierno autonómico a exigir has-
ta el 15 de enero de 2022 el certificado 
Covid a los mayores de 12 años que en-
tren en hospitales y residencias para 
evitar contagios por coronavirus. Pocas 
horas después, el BOJA publicó la orden 
de la Junta de Andalucía que obliga a 
presentar el pasaporte Covid en este tipo 
de centros. La medida, adoptada de for-
ma exprés en vísperas de la festividad 
de la Inmaculada, cogió desprevenidos 
a los propios directores de hospitales y 
residencias, así como a los usuarios. 
¿Resultado? El primer día que entró en 
vigor el pase Covid no se exigió porque 
ni los trabajadores de las recepciones 
de esos centros habían recibido órde-
nes para ello ni los usuarios estaban in-
formados. 

«No tenemos órdenes de la dirección 
de exigir el pasaporte Covid». Así res-
pondían muchos de los trabajadores de  
recepciones de hospitales y residencias 
de Andalucía cuando se les pregunta-
ba por qué no pedían el certificado Co-
vid o una prueba diagnóstica a los fa-
miliares de personas ingresadas o de 
ancianos en centros de mayores. A su 
vez, los familiares desconocían la me-
dida que se había publicado la tarde an-
terior en el BOJA y que había saltado a 
los medios de comunicación por la no-
che. «Yo no tengo certificado Covid», ad-
mitía un hombre que entraba en el Hos-
pital Virgen Macarena de Sevilla y que 
llevaba colgado el código QR que se le 
exige para poder visitar a un familiar y 
controlar que no hay más de dos perso-
nas en la habitación. En la residencia 
Vitalia, de Mairena del Aljarafe (Sevi-
lla), una sobrina de un residente ponía 
cara de póker cuando se le preguntaba 
si sabía que era necesario el pase Covid. 

«Ni idea.  Antes se entraba con cita pre-
via pero desde hace una semana lo úni-
co que te piden es mascarilla FFP2», de-
cía al salir de la residencia este familiar.  

Será hoy cuando hospitales y resi-
dencias de mayores comenzarán a im-
plementar esa medida al estar obliga-
dos por la orden de la Junta publicada 
en el BOJA, aunque los centros protes-

tan porque «no tenemos directrices ni 
pautas concretas de la Consejería de Sa-
lud sobre cómo hacerlo». En el Hospi-
tal Virgen Macarena, los trabajadores 
que vigilan las entradas temían ya el co-
lapso que provocará comprobar a par-
tir de hoy que los certificados que pre-
sentan las visitas son verdaderos. 

Para visitar a una persona hospita-

lizada o a un mayor en una residencia 
será necesario acreditar la pauta com-
pleta de vacunación mediante el certi-
ficado oficial de Covid; haberse recupe-
rado de una infección de coronavirus 
en los últimos 6 meses, para lo cual debe 
haber sido diagnosticado como caso Co-
vid 19 hace 11 días o más, mediante una 
prueba PCR; o presentar una prueba 
diagnóstica negativa realizada en las 
últimas 72 horas, en el caso de las PCR, 
y 48 horas, en el caso de los test de an-
tígenos. Las personas acompañantes de 
pacientes en consultas hospitalarias o 
urgencias hospitalarias no estarán obli-
gados a presentar esos certificados. 

Gabriel Almagro Montes de Oca, pre-
sidente del Foro Andaluz de la Depen-
dencia (Fade), una de las cuatro patro-
nales del sector de las residencias de 
mayores, declaró ayer que «el primer 
día de entrada en vigor del certificado 
Covid no hemos podido aplicarlo por-
que la gente no se ha enterado. Yo he re-
cibido las llamadas de directores de re-
sidencias preguntándome sobre esa me-
dida». Pertenecen a Fade, patronal 
asociada a la CEA, 127 centros en Anda-

A. R. V. SEVILLA 

Los cargos públicos de Ciudadanos 
en Andalucía han empezado a tomar 
partido en las primarias que celebra-
rán los días 13 y 14 de diciembre para 
elegir al futuro cabeza de cartel a la 
Presidencia de la Junta de Andalucía. 
Coincidiendo con la apertura del pla-
zo para presentar candidaturas en un 
proceso exprés anunciado en pleno 
puente de la Inmaculada por la direc-
ción nacional, la presidenta del Par-

lamento andaluz, Marta Bosquet, y el 
consejero de Educación y Deporte de 
la Junta, Javier Imbroda, hicieron pú-
blicos ayer sus apoyos al candidato 
que parte como favorito, el vicepre-
sidente autonómico y coordinador 
regional de Cs, Juan Marín. «Mi con-
fianza la tendrá mi amigo y compa-
ñero @JuanMarin_Cs. Una persona 
trabajadora, honesta y leal con el pro-
yecto de @CiudadanosCs», escribía 
Bosquet en su cuenta de Twitter. Poco 

Imbroda y Bosquet brindan su 
apoyo a Marín en las primarias 

ELECCIONES EN CIUDADANOS

Marta Bosquet y Juan Marín  // ABC

Ayer, festividad de la Inmaculada, entró en vigor el certificado 
obligatorio para ir a hospitales y residencias. Sin embargo, la 
falta de información impidió que la medida se aplicara

«No nos han dado órdenes 
de pedir el pase Covid» 

El hospital Virgen Macarena de Sevilla no exigió ayer el certificado Covid a las visitas  // MANUEL GÓMEZ

Los centros sanitarios y 
residencias advierten de 
que desde hoy sí pedirán el 
certificado Covid o prueba 
diagnóstica 

Las residencias se quejan 
de no haber recibido 
directrices de la Consejería 
de Salud para poner en 
marcha la medida
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lucía que atienden a 14.000 usuarios y 
en la que trabajan 9.000 profesionales. 

Almagro subraya, no obstante, que 
el pasaporte Covid «es una medida bien-
venida para preservar la salud de los 
mayores en residencias porque muchos 
de los contagios que se produjeron al 
principio de la pandemia fueron por los 
familiares. Será a partir de este jueves 
cuando comencemos a pedir el certifi-
cado a las visitas y a los trabajadores». 
¿Qué pasará con los trabajadores de re-
sidencias que no se hayan vacunado? 
«El 99% de los empleados de esos cen-
tros están vacunados y el resto tendrán 
problemas —adelanta Almagro—. A mí 
me han llegado a sugerir que pongamos 
a esos trabajadores en un servicio que 
no tenga relación con los mayores». 

Por su parte, Fernando Acosta, pre-
sidente de la Asociación Andaluza de 
Residencias y Servicios de Atención a 
los Mayores (Lares), que aglutina a 137 
centros de Andalucía de órdenes reli-
giosas, que atienden a 8.000 mayores, 
coincide con Fade en que «al aprobar-
se la medida la víspera de un festivo no 
ha habido tiempo de implementarla. 
Necesitamos informar a las familias de 
los residentes porque normalmente en-
tran con cita previa. A partir de hoy pe-
diremos el certificado Covid, para lo cual 
tendremos que dar pautas a las recep-
ciones de los centros, que a su vez ten-
drán que comprobar que el pase es ver-
dadero». 

Más contagios en el puente 
El puente de la Inmaculada, con el via-
jero nacional como protagonista y las 
aglomeraciones en los centros de las 
ciudades, ha elevado 40 puntos la tasa 
de incidencia del Covid en la última se-
mana. Con los 1.374 nuevos positivos, 
este indicador se situaba en 143,5 casos 
por cada 100.000 habitantes a 14 días. 
Son 5,3 puntos más en las últimas 24 
horas. Hace una semana la incidencia 
era de 105,9 casos. Por quinta vez en una 
semana los casos confirmados por PCR 
o test de antígenos superan los 1.200. 
Precisamente, el mayor volumen de con-
tagios se ha registrado en una de las pro-
vincias más turísticas. Málaga registró 
392 contagios, seguida de Córdoba con 
261, Sevilla con 250; Cádiz con 154; Gra-
nada con 118; Almería con 78; Huelva 
con 73 y Jaén con 48. 

después, Imbroda comentaba en esta 
red social que era «una suerte traba-
jar» en el mismo equipo que el vice-
presidente por Andalucía y «proyec-
tando nuestra tierra a toda España y 
fuera de nuestras fronteras». Marín 
les agradeció sus apoyos en Twitter. 

Desde la plataforma crítica ‘Reno-
vadores de Cs’, en cambio, lamentaban 
que «las urgencias de la cúpula de Ciu-
dadanos sólo se entienden desde la 
perspectiva de hurtar el tiempo nece-
sario a los candidatos, como Carmen 
Almagro, para que puedan explicar 
sus programas a los afiliados». Repro-
ches parecidos hizo el tercer aspiran-
te en liza, el diputado andaluz Fran 
Carrillo, que tendrá tres días, del 10 al 
12 de diciembre, para hacer campaña. 
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

La sexta ola de contagios y la apari-
ción de la nueva variante del Covid no 
ha tenido, por el momento, efecto en 
el tráfico aéreo del aeropuerto de Se-
villa, que ha experimentado un im-
portante impulso durante el puente 
de diciembre con 832 vuelos opera-
dos entre hoy y el pasado viernes 3 de 
diciembre, según los datos de Aena. 
El número es especialmente signifi-
cativo teniendo en cuenta que desde 
que comenzó el otoño la media diaria 
apenas alcanza el centenar.  

Si se compara con el mismo perio-
do del año pasado es cuatro veces ma-
yor y con respecto a la etapa preco-
vid, equivale al 84,6 por ciento de 
aquel volumen que fue de 983 vuelos. 
El tráfico doméstico es el que ha sos-
tenido el balance con 478 trayectos 
entre ciudades españolas y 374 en co-
nexión con otras europeas. Se ha per-
dido la actividad que podrían haber 
generado las rutas con los aeródro-
mos marroquíes que quedaron sus-
pendidas el pasado 2 de diciembre 
por la detección de casos de la cepa 
Ómicron en España. 

Los días de mayor tráfico en San 
Pablo fueron el 3 y el 5 de diciembre, 
coincidiendo con el fin de semana, 
cuando se superaron los 140 vuelos 
por jornada. El de menos actividad 
fue el 7 de diciembre, con 85 rutas ope-
radas. La programación de la tempo-
rada de invierno, que tienen actual-
mente en servicio las aerolíneas, re-
cupera totalmente la conectividad en 
Sevilla, aunque no las frecuencias que 
tenía cada conexión antes de la pan-
demia.  

Las previsiones cuando se estrenó 
el plan de vuelos el pasado 30 de octu-
bre eran más que optimistas, pero la 
escalada de contagios y la nueva va-
riante del Covid están afectando irre-
mediablemente al tráfico internacio-
nal que había empezado a recuperar-
se. El primer aldabonazo fue el cierre 
de fronteras ordenado por Marruecos 
hasta mediados de este mes que, segu-
ramente, se prolongue. Luego ha veni-
do el endurecimiento de restricciones 
que han anunciado algunos países ve-
cinos como Reino Unido, que recupe-
ra las cuarentenas incluso para los que 
tienen una pauta completa de vacuna-
ción, y Portugal, que pide test de de-
tección de contagios para la entrada.  

La evolución de los positivos en las 
próximas semanas será lo que mar-

que la temporada, que concluye el úl-
timo fin de semana de marzo. Si la de-
manda se ve gravemente alterada, las 
aerolíneas terminarán reprograman-
do sus vuelos y reduciendo conexio-
nes y frecuencias. Esa fue la tónica del 
sector el año pasado con una inesta-
bilidad permanente por las sucesivas 
olas de contagios. Sin embargo, la si-
tuación será mejor, pues la eficacia 
demostrada por la vacunas amorti-
guará el golpe. 

El puente en los hoteles 
Por otro lado, el sector hotelero de 
Sevilla también mira con incertidum-
bre el futuro, aunque durante este 
puente de diciembre hayan registra-
do buenos datos. La patronal anun-
ció una previsión de ocupación que 
llegaba hasta el 75% de media apenas 
un par de días antes de que los ciu-

dadanos comenzaran a desplazarse. 
Es cierto que se produjeron cancela-
ciones, como confirmaron algunos 
negocios, pero se han compensado 
con reservas de última hora llegan-
do algunos de ellos a alcanzar el lle-
no. El buen tiempo y las procesiones 
de la Candelaria y la Virgen de los Re-

yes han atraído a numerosos visitan-
tes, muchos de ellos de otras provin-
cias andaluzas que han elegido la ca-
pital hispalense para esta escapada 
antes de la Navidad.  

Las imágenes en las calles del Cas-
co Histórico confirmaron la previsión 
del sector que corresponde a la me-
dia de las cinco noches que van des-
de el viernes hasta el martes pasado. 
Fueron las jornadas del sábado y el 
domingo las de mayor actividad, que 
dependiendo de la categoría hotelera 
alcanzaron entre el 85% y el 90% de su 
capacidad. 

Estos días han servido para ganar 
algo de oxígeno con el que encarar las 
próximas fiestas y los meses fríos, que 
son de baja ocupación. No obstante, 
los hoteles recuperan negocios como 
las reuniones de trabajo, los congre-
sos y los viajes de incentivos que com-
pensan la escasez de huéspedes. Se 
vienen celebrando desde el pasado 
otoño con un buen nivel de demanda. 
Igualmente preparan campañas como 
las cenas de Nochevieja, Reyes Magos 
y San Valentín con las que se han crea-
do nuevos reclamos. 

San Pablo recupera en el puente 
el 84% de los vuelos precovid

∑ El repunte de contagios 
no afecta de momento 
a la movilidad dentro 
del país, sólo a la 
internacional

Una pasajera consulta los paneles de información del aeropuerto  // VANESSA GÓMEZ

Tráfico en San Pablo 

El número de vuelos durante este 
puente ha alcanzado los 832, 
cuatro veces más que el año 
pasado. La cifra un es 84,6% 
inferior a la actividad que había en 
el aeropuerto de Sevilla antes de la 
pandemia de coronavirus.  

Destinos 

Los viajeros procedían, en su 
mayoría, de otras ciudades españo-
las, aunque el tráfico internacional 
sigue fuerte con por el momento 
con 354 trayectos en conexión con 
otras ciudades europeas, especial-
mente de Italia y Francia, que son 
los países con más conexiones. 

Restricciones 

El único mercado que ha quedado 
restringido por completo es el 
marroquí, cuyo gobierno cerró el 
pasado día 2 de diciembre las 
fronteras como medida de preven-
ción de la nueva variante Ómicron. 
Otros países como Reino Unido y 
Portugal han endurecido las 
medidas sanitarias.  

Turismo en la ciudad 

El sector hotelero de Sevilla ha 
confirmado sus previsiones para el 
puente con más del 75% de la 
ocupación. El buen tiempo y las 
procesiones que se han celebrado 
han atraído a numerosos visitantes 
del interior de la comunidad y 
otras regiones vecinas como 
Madrid y Cataluña. Los días de 
mayor afluencia han sido el sábado 
y el domingo, que son los centrales 
del puente. 

AL DETALLE

Los hoteles confirman sus 
previsiones para el puente 
de diciembre y superan el 
75% de la ocupación  

El sector se prepara  
para un invierno de baja 
demanda por el aumento 
de los contagios
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El turismo despega 

El aeropuerto de San Pablo, 

afectado por las severas restriccio-

nes durante la pandemia, ha pasado 

con nota el examen del puente de la 

Inmaculada, que tiene como 

protagonista al turista nacional. Ni 

la variante ómicron ni el pasaporte 

Covid, obligatorio si se viaja desde 

países como Reino Unido, han 

impedido que las instalaciones 

hayan cuadruplicado los vuelos del 

pasado año. Se ha recuperado el 

84% de los que había antes de que el 

Covid paralizara al mundo. El 

turismo empieza a levantar el vuelo. 

No hay mejor vacuna para la 

economía de la ciudad.

A
F

P

Sergio Millanes 
Director del aeropuerto de Sevilla
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E. B. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, reclamó ayer al Go-

bierno local un plan especial para el ba-

rrio de Santa Cruz con el que «garanti-

zar los servicios municipales, y que 

solucione los problemas de movilidad» 

de esta céntrica y turística zona, una 

petición que ha cursado tras mantener 

una reunión con una treintena de ve-

cinos de la Asociación de Vecinos y Ami-

gos del barrio de Santa Cruz. Sanz enu-

meró los «problemas de limpieza, se-

guridad, movilidad y aparcamientos» 

que, a su juicio, sufren en Santa Cruz, 

a lo que sumó que «la única línea de 

transporte público del Casco Antiguo, 

la C5, está inoperativa desde diciembre 

de 2019 y la imprescindible ampliación 

tanto del aparcamiento de Cano y Cue-

to como el del paseo de Colón». 

El candidato popular achacó a la reur-

banización de la calle Mateos Gago los 

«numerosos problemas de circulación» 

que denuncian los vecinos, problemas 

que «no se han solucionado porque no 

existe ningún plan de movilidad que 

haya estudiado de manera seria la com-

plejidad de la zona». Ante esta situa-

ción, Sanz manifestó que «no es lógico 

que el Plan Respira —cierre al tráfico 

del centro y de la parte histórica de Tria-

na— no se haya consensuado con los ve-

cinos, que tienen muchas dudas que 

aún no les han resuelto y temen que el 

barrio se pueda convertir en un gueto 

para ellos y para sus familias». Por ello, 

urgió a «conseguir que los vecinos ten-

gan todos los servicios municipales que 

cualquier otro barrio de Sevilla tiene, 

así como ordenar y consensuar un plan 

de movilidad en el que se estudie de ma-

nera pormenorizada la casuística de sus 

calles. Además, urge que haya un alcal-

de que se preocupe de los problemas de 

los sevillanos». 

Sanz señaló que «no hay nadie que 

vigile para que se cumplan y respeten 

las diversas ordenanzas que existen y 

tampoco se está trabajando por un tu-

rismo de calidad, que aporte a la ciudad 

un importante beneficio económico», 

al tiempo que ha abundado en el hecho 

de que las zonas turísticas «tienen unas 

casuísticas especiales y demandan unos 

servicios municipales diferentes». 

Todo «consensuado» 

Desde el Gobierno local, el delegado del 

distrito Casco Antiguo, el socialista Juan 

Carlos Cabrera, aclaró que tanto el plan 

de movilidad para la calle Mateos Gago 
como el plan de limpieza del conjunto 

del barrio de Santa Cruz, reclamados 

por Sanz, «fueron consensuados con 

los vecinos», a los que se puso también 

a su disposición el aparcamiento de la 

Torre de la Plata como «una solución 

provisional mientras se trabaja en otras 

de carácter permanente». El edil remar-

có que «los servicios públicos no solo 

se cumplen con absoluta normalidad 

en el barrio, sino que la forma de aco-

meterlos se ha consensuado con vecin-

dario y comerciantes, y la movilidad de 

los residentes está garantizada». 

El edil recordó que la peatonaliza-

ción de Mateos Gago, tras una reurba-

nización integral que «ha acabado con 

el caos previo tanto en la circulación 

como en el ejercicio de la actividades 

económicas», garantiza el acceso a los 

residentes, así como a todos los servi-

cios públicos, al tiempo que se han or-

denado los horarios de carga y descar-

ga. «Y todo ello con el consenso de ve-

cinos y empresas, que a su vez están 

comprobando el impulso de sus nego-

cios. A todos los vecinos se les permi-

tió un régimen de acceso especial a la 

zona peatonal de Mateos Gago, tal y 

como se comprometió con ellos el pro-

pio alcalde Juan Espadas. Fue un mo-

delo de participación», explicó el de-

legado del distrito. 

Sanz pide más servicios y un plan 
de aparcamientos para Santa Cruz

∑ «Urge que haya un 
alcalde que se preocupe 
por los problemas de 
los sevillanos», subraya

El popular José Luis Sanz, durante su encuentro con asociaciones vecinales de Santa Cruz  // ABC

El Gobierno local recalca 
que el plan de Mateos Gago 
ha sido «un modelo de 
participación» junto a los 
vecinos y los comerciantes 
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Carlos Rocha SEVILLA

Las primarias exprés para elegir
al candidato de Ciudadanos a las
elecciones andaluzas de 2022 se-
rán un obstáculo más complica-
do de lo previsto para Juan Ma-
rín. El líder regional del partido y
vicepresidente de la Junta tendrá
enfrente a un candidato crítico
con cierto predicamento en el
partido, el diputado cordobés
Fran Carrillo; pero también a
Carmen Almagro, militante sevi-
llana de la corriente Renovado-
res, que fue elegida en primarias
el pasado mes de noviembre.

La situación es muy distinta a
la que encontró el político gadi-
tano en el verano de 2018, en
otra convocatoria casi urgente.
Tres años y medio después, Ciu-
dadanos ha pasado de ser el par-
tido que soportaba al Ejecutivo
socialista, con ocho diputados en
el Parlamento, a miembro de la
coalición que manda en San Tel-
mo de la mano del PP, con 21 es-
caños en la Cámara. No obstante,
la gestión de Marín al frente del
partido tiene más contestación
que la que había entonces y, ade-

más, no ha hecho más que crecer
en los últimos meses

Con todo, entonces Marín logró
un 65% de los votos en unas pri-
marias en las que participó poco
más de la mitad de los 3.337 mili-
tantes que tenían derecho a voto.
Lo llamativo es que una afiliada
de Huelva, Elena Bago, alcanzó el
23% de los apoyos en un proceso
casi sin campaña y tan rápido co-
mo el que se convocó este martes

y finalizará el martes próximo
después de 36 horas de votacio-
nes telemáticas. La diferencia es
que ahora habrá dos candidatos
alternativos a Marín y uno de ellos
es uno de los diputados más des-
tacados del grupo parlamentario
naranja en esta legislatura.

Fran Carrillo, politólogo de
profesión, fue portavoz adjunto

del grupo hasta que el pasado
mes de julio, cuando Juan Marín
se hizo con el control de la direc-
ción de la bancada naranja en el
Parlamento. Carrillo, que había
sido senador por designación au-
tonómica, pasó a ser diputado ra-
so, mientras que Sergio Romero
dejó la portavocía camino de la
Mesa de la Cámara. En la direc-
ción del grupo entraron entonces
Teresa Pardo, como portavoz, y
Julio Díaz, como adjunto.

La división en el grupo es pa-
tente en cada pleno en los pasillos
del parlamento, aunque el men-
saje oficial es que hay unidad. De
hecho, los cambios en el grupo
salieron adelante por una mayo-
ría abrumadora, con 17 de los 21
votos a favor. Pero ya empiezan a
quedar claros los posicionamien-
tos con el pronunciamiento de va-
rios de los diputados afines a Ma-
rín en las redes sociales. Incluso
la presidenta del Parlamento,
Marta Bosquet, publico un tuit de
apoyo al vicepresidente en su
cuenta de Twitter.

No ha ocurrido lo mismo toda-
vía con Carrillo, que formalizó su
candidatura ayer y calificó de

“cacicada” la formula elegida por
la dirección del partido para ele-
gir al candidato. “Cómo podemos
presumir de liberales cuando ha-
cemos esto internamente”, dijo
ayer a Efe, mientras que en una
entrevista en Canal Sur calificó la
convocatoria de estas primarias
exprés de un ejercicio de “libera-
lismo soviético”. Carrillo se que-

jó también de que la dirección no
ha facilitado el censo electoral a
los candidatos, lamentó que el
voto sea telemático y no en urna
y criticó el escaso tiempo que tie-
nen para hacer campaña. Y lo
contrapuso con la reciente gira
que Marín ha hecho por las pro-
vincias para defender la labor del
Gobierno andaluz y que Carrillo
lee en clave interna.

La única corriente crítica acti-
vada hasta el momento, que no
tiene representantes instituciona-
les entre sus filas, calificó el pro-
ceso como “un fraude democrá-
tico a los afiliados y una vulnera-

ción de su derecho de participa-
ción”. Aunque aseguraron a Euro-
pa Press que su candidata, Car-
men Almagro, se presentará, con-
sideran que “ninguna urgencia
justifica” los cortos plazos de las
elecciones internas. “En lugar de
ser un ejemplo de lo que debe ser
un proceso democrático de un
partido, son una advertencia de
todo aquello contra lo que siem-
pre se ha posicionado Ciudada-
nos”, indica el colectivo.

Lo cierto es que los críticos de la
formación naranja venían pidien-
do elecciones primarias lo antes
posible tanto a la dirección nacio-
nal como a la regional. Y los men-
sajes de los afines a Juan Marín,
como el diputado y consejero de
Educación, Javier Imbroda, eran
contrarios a la convocatoria de
elecciones internas por temor a
una mayor división en un partido
que no pasa por su mejor momen-
to a nivel orgánico. Las razones
hay que buscarlas en el fracaso
electoral de las generales de no-
viembre de 2019, después acre-
centadas en las autonómicas de
madrid el pasado mayo y, de por
medio un proceso de fuga –o de
captación activa– al PP orquesta-
do por quien fuera número tres de
Albert Rivera y senador por desig-
nación del Parlamento andaluz,
Fran Hervías. El político catalán,
pero de raíces granadinas y hoy
afincado en Sevilla, trabaja codo
con codo con el número dos del
PP, Teodoro García Egea, el mayor
exponente de esa opa hostil que
Génova mantiene contra Ciuda-
danos con el objetivo de aglutinar
todo el centroderecha en el PP.

Carrillo desafía a Marín y aspira a
ser el candidato de Cs a las elecciones

D. S.

Fran Carrillo y Juan Marín acompañando a Albert Rivera, ex líder de Cs, en una visita a Medina Azahara antes de las elecciones de 2018.

Elena Bago, afiliada de
Huelva sin aval orgánico,
logró el 28% de apoyos
en las primarias de 2018

Carrillo critica que
no tenga el censo, la
corta campaña y que
el voto sea telemático

● El parlamentario autonómico y líder del partido en Córdoba califica de “cacicada” las
primarias exprés ● El vicepresidente de la Junta logró un 65% de apoyos en el verano de 2018

M. G.

Carmen Almargo, la otra candidata.
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Manuel Ruesga

Las sociedades cotizadas de in-
versión inmobiliaria (conocidas
como socimis) siguen estando
de moda en todo el país por ser
una forma sencilla de invertir
en el mercado de la vivienda pa-
ra los pequeños inversores. Se-
villa no se queda atrás. Una de
las últimas en aterrizar en la
ciudad es All Iron, que ha adqui-
rido por casi diez millones de
euros dos céntricos edificios
que serán convertidos en 50
apartamentos turísticos.

Los dos inmuebles comprados
por la socimi lanzada por los
fundadores de Ticketbis cuen-
tan con una superficie aproxi-
mada de 3.758 metros cuadra-
dos, cuatro plantas cada uno,
patio interior, un sótano con
plazas de aparcamientos y acce-
so desde las calles Albareda y
Rosario. La operación de estos
dos edificios contiguos fue ce-
rrada por 9,8 millones de euros.

El proyecto contempla la cons-
trucción de un complejo con 50
apartamentos destinados a alo-
jamientos de corta y media es-
tancia en una concurrida zona
del casco antiguo en la que se

encuentran numerosos aloja-
mientos turísticos y una oferta
hostelera importante.

En plena fase de crecimiento,
la socimi All Iron ha reforzado
su consejo de administración en
las últimas semanas tras inver-
tir 81 millones de euros a lo lar-
go de 2021 en ocho activos en
diferentes ciudades de España
entre las que se encuentra Sevi-
lla. Además, ha comprado uno
en Bilbao, un tercero en Barce-
lona, un cuarto en Pamplona,
un quinto en Alicante, otro en
Madrid y otros dos en Málaga.
La última adquisición fue en no-
viembre en Málaga, donde in-
virtió 11,2 millones de euros en
una compra en la Plaza del Siglo
para desarrollar un edificio de
21 apartamentos de corta y me-
dia estancia.

La compañía cuenta ya con
una cartera compuesta por 16
inmuebles y la reciente amplia-
ción de capital refuerza su es-
trategia de crecimiento y facili-
ta la adquisición de nuevos acti-
vos tras las oportunidades de
inversión detectadas para ex-
pandir su modelo de negocio.
La meta es alcanzar los 735
apartamentos en 2024.

No es la única compra que se ha
producido en la zona más turísti-
ca de la ciudad en los últimos me-
ses. Un family office ha adquirido
una finca de 250 metros cuadra-
dos repartidos en planta baja y
primera a una familia andaluza
propietaria del inmueble situado
en el número 3 de la calle O’Don-
nell, a escasos metros de la Plaza
de la Campana. El coste ha sido
superior a los cuatro millones de
euros. La operación de venta de
la zona comercial de un edificio
que se encuentra explotado por
la cadena de cosmético Kiko Mi-
lano desde 2017 fue gestionada

por la compañía aRetail, una
consultora inmobiliaria especia-
lizada en la venta y alquiler de lo-
cales comerciales perteneciente
al grupo aFinance.

El edificio construido en 1966
cuenta con usos comerciales en
las plantas baja y primera, uso de
oficinas en las plantas segunda y
tercera, y uso residencial en las
plantas cuarta y quinta. Esta ope-
ración se produce en plena recu-
peración económica tras resistir
los envites de la crisis provocada

por el Covid el principal eje co-
mercial de Sevilla.

No sólo crecen en la ciudad el
número de apartamentos para
turistas. La presencia de Vivien-
das con Fines Turísticos (VFT)
en algunos barrios se ha desbor-
dado por completo. Significati-
vo es lo que ocurre en Santa
Cruz, donde ya hay más aloja-
mientos destinados a extranje-
ros que a residentes. El número
total de plazas de VFT ofertadas
en la capital de Andalucía supe-
ra ya a la de establecimientos
hoteleros y apartamentos turís-
ticos juntos, que están obliga-
dos a cumplir una normativa
mucho más completa en cuanto
a estándares de calidad. Este ex-
tremo preocupa a la Junta de
Andalucía, que ya está trabajan-
do en la mejora del decreto que
regula las VFT.

En el caso de Sevilla capital, a
día de hoy hay dadas de alta un
total de 6.705 VFT, que suman
32.493 plazas; 278 estableci-
mientos hoteleros con 23.183
plazas; y 211 Apartamentos Tu-
rísticos (6.035 plazas). Es decir,
las plazas en VFT (32.493) su-
peran el total de las ofertadas
por hoteles y apartamentos:
29.218. Para la Junta de Anda-
lucía esto es una anomalía im-
portante que hay que subsanar:
“En el conjunto de Andalucía
hay 77.752 VFT. Eso es una bar-
baridad con respecto al resto
de España”.

● Los inmuebles comprados por All Iron en
las calles Albareda y Rosario cuentan con
cuatro plantas y aparcamiento en el sótano

JUAN CARLOS MUÑOZ

Fachada de uno de los edificios que miran a la céntrica calle Albareda.

Una socimi invierte diez millones en
dos edificios para 50 pisos turísticos

Parte de un edificio
en O’Donnell ha sido
vendido a un ‘family
office’ por 4millones
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés de la Gerencia de Urbanismo y
Medio Ambiente, en coordinación
con el Distrito Triana, está ejecu-
tando un programa de inversio-
nes para mejorar la accesibilidad
y ampliar espacios peatonales y

arbolado en las calles Evangelista
y Juan Díaz de Solís, dos actuacio-
nes financiadas con cargo al nue-
vo contrato de conservación y
mantenimiento del viario, que
dispone de diez millones al año,
un 150% más de recursos con res-
pecto a ejercicios anteriores.

El delegado de Hábitat Urbano,

Cultura y Turismo, Antonio Mu-
ñoz, junto a la delegada de Triana,
Encarnación Aguilar, han visitado
esta semana las obras que se están
realizando en la calle Evangelista,
esquina con la calle Leiria, donde
se ha ampliado el espacio peato-
nal, se han incorporado tres alcor-
ques para arbolado, se ha renova-
do completamente el paso de pea-
tones y se han realizado rebajes y
colocado suelos con pavimentos
podotáctiles. El presupuesto de la
intervención es de 16.000 euros.

Junto con la mejora en la calle
Evangelista, se ha diseñado una in-
tervención similar en la calle Juan
Díaz de Solís, que va destinado
también a la mejora de los acera-
dos y espacios peatonales y la in-
corporación de medidas que ga-
ranticen la accesibilidad universal.

Por último, dentro del plan de
actuaciones especiales coordina-
das entre el distrito y la Gerencia a
través del nuevo contrato de con-
servación, se ha incluido, además,
el asfaltado de la calle Giralda.

Urbanismo amplía espacios
peatonales y mejora la
accesibilidad en Triana
●Las actuaciones se desarrollan en las calles

Evangelista y JuanDíaz de Solís con cargo al

nuevo contrato demantenimiento del viario

M. G.

Antonio Muñoz visita las obras en las calles Evangelista y Juan Díaz de Solis.

Los trabajos han
incluido el asfaltado de
la calle Giralda por un
importe de 9.000 euros
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

L
A llegada de Antonio Muñoz a la Alcaldía se re-
trasa más que los fichajes de Rinat Dassaev y Die-
go Maradona por el Sevilla. ¿Recuerdan cuántos
capítulos tuvimos que soportar para formar

aquel Sevilla de la ilusión? Auténticos vodeviles para
después... en fin. Mejor no remover mucho la memoria
porque, al fin, el club blanquirrojo terminó algunos años
después acostumbrado a volar alto y a convivir entre los
grandes. Antonio Muñoz, reconocido sevillista al que
Miguel Ángel Moreno ya tiene bendecido públicamen-
te como alcalde in péctore, sabe perfectamente de lo que
hablamos. Está tardando en llegar al despacho de alcal-
de más que el 27 a la Campa-
na cuando trae a Antonio Ca-
sado desde Sevilla Este hasta
el corazón de la ciudad. Espe-
remos que a Muñoz no le ha-
gan un Iceta. No nos referimos
precisamente al ministro bai-
lón, sino al obispo vasco que no
dejaba de sonar para la sede de
San Isidoro, pero acabó en Bur-
gos con más frío que un fin de
mes. El PSOE no se puede per-
mitir el lujo de perder la Alcal-
día de Sevilla al mismo tiempo
que sigue en la oposición en
Andalucía. Si los socialistas se
quedaran sin la Alcaldía sevi-
llana, ¿saben cuál sería la más
importante que tendrían en to-
da España? La de Vigo. Ay, pi-
llines, por eso habéis puesto en
la Plaza de San Francisco el ár-
bol de Navidad más alto de Eu-

ropa. El alcalde Abel nos tiene fritos desde agosto con la
promoción de las luces navideñas de Vigo. ¡Pues toma
abeto plantado por el alcalde socialista más importan-
te de España! Un árbol de 40 metros de altura y 14 de
diámetro, una suerte de arco del triunfo simulado con
el que se despedirá Juan Espadas, el alcalde tranquilo
que alargó la Feria. ¿No tiene Alejandro su estadio, So-
ledad sus jardines del Prado, Alfredo sus setas y Juan Ig-
nacio su bacalao? Pues mi Juan ya presume de árbol.
Que se deje de hablar tanto de Vigo que se ponen ner-
viosos los municipalistas del PSOE. Un árbol tan espec-
tacular como laico, con la música melódica de Mariah

Carey, que genera bullas ca-
llejeras y está concebido a la
medida perfecta del concepto
de pascuas navideñas que ha
llegado hasta hoy. A Dios ro-
gando con las cofradías y con
la matraca de la Navidad lai-
ca dando. Todos y todas. En
una sociedad de marcas y re-
ferencias, el árbol está pues-
to para despistar. A mirar el
árbol, olvidar Vigo y ganar
tiempo para que Antonio su-
pere los últimos obstáculos y
sea investido por fin alcalde.
Quien quiera ver las luces de
Navidad más altas que venga
a Sevilla. Y quien quiera un
alcalde socialista de peso,
también que venga a Sevilla.
De gestión ya hablaremos
después, como del juego que
dieron Rinat y Diego.

EL ÁRBOL MÁS ALTO DE
EUROPA TIENE TRUCO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Juan Espadas logra que no
miremos a Vigo, la Alcaldía
más importante del PSOE
si se perdiera la de Sevilla

La aldaba
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E. BARBA 

SEVILLA 

 
La Consejería de Cultura de la Junta 
de Andalucía ha comprado por prime-
ra vez en su historia una obra de arte 
en una subasta internacional para el 
Museo de Bellas Artes de Sevilla, que 
gestiona merced a sus competencias. 
Así lo ha anunciado anoche la propia 
consejera, la sevillana Patricia del Pozo, 
en su cuenta de Twitter. Concretamen-
te, informó que se ha adquirido una 
obra del pintor y escultor granadino 
Alonso Cano para los fondos del mu-
seo, el ‘Santa María Magdalena de 
Pazzi’. 

La compra se ha efectuado en una 
subasta de la conocida galería So-
theby’s, que ha puesto en el mercado 
el lienzo barroco por un precio de 
120.000 euros, aunque no ha trascen-
dido la cantidad final invertida por la 
Administración pública andaluza para 
la adquisición, muy celebrada por la 
responsable de Cultura. 

«Trabajamos para recuperar nues-
tro patrimonio», expuso la consejera 
Del Pozo en el tuit publicado ayer. La 
obra procedía de la colección privada 
de sir Peter Jonas, que la había com-
prado en el año 1998. 

Este óleo sobre lienzo fue creado 
por Alonso Cano (1601-1667) en su eta-
pa sevillana y mide 116 centímetros de 
altura por 55 de anchura. Se conside-
ra que formaba parte del retablo de-
dicado a la vida de Santa Teresa para 
el convento de Carmelitas de San Al-
berto de Sevilla. Después de su salida 
de España durante los procesos desa-
mortizadores, apareció en el mercado 
de Londres con el nombre de ‘Santa 
Catalina de Siena’, debido a la seme-
janza en la iconografía de ambas san-
tas. La imagen de la santa, de cuerpo 
entero, transmite en esta obra princi-
pal de Cano una sensación de gran mo-
numentalidad escultural. La figura de 
la santa sostiene una vara y una lan-
za, mientras que con las manos suje-
ta una caña, unos clavos y un flagelo, 
los símbolos de la Pasión. Sin embar-
go, no está presente la Cruz, quizás de-
bido a la falta de espacio pictórico. Su 
rostro no refleja dolor, a pesar de lle-
var ceñida una corona de espinas, sino 
que transmite serenidad y comunión 
con Dios. 

Alonso Cano es uno de los princi-

Cultura compra por primera 
vez en una subasta una obra 
para el Bellas Artes de Sevilla
∑ La Junta ha adquirido 

el cuadro ‘Santa María 
Magdalena de Pazzi’ 
del granadino Alonso 
Cano

‘Santa María Magdalena de Pazzi’, de Alonso Cano  // ABC

de la ciudad en ese momento. Cano fue 
compañero y amigo de Velázquez des-
de entonces. Su primer cuadro cono-
cido y firmado, de 1624, fue un San 
Francisco de Borja que se encuentra, 
precisamente, en el Museo de Bellas 
Artes hispalense, una obra en la que 
se aprecia con claridad la inconfundi-
ble huella de Pacheco. Dos años des-
pués, Cano obtuvo el título de Maes-
tro Pintor. 

En 1628, Cano recibió el encargo del 
convento carmelita de San Alberto de 
ejecutar un retablo dedicado a Santa 
Teresa en el que incluyó este lienzo de 
‘Santa María Magdalena de Pazzi’, de-
saparecido con las desamortizaciones 
del siglo XIX hasta que llegó a manos 
de coleccionistas privados. El lienzo, 
cedido por Peter Jonas, fue expuesto 
en el Hospital Real de Granada entre 
2001 y 2002, y después, en primavera 
de ese año 2002, en la Fundación San-
tander Central Hispano, en la capital 
cántabra. También estuvo expuesto en 
Sevilla de hecho; concretamente, en el 
Hospital de los Venerables, entre no-
viembre de 2005 y febrero de 2006, 
como parte de la muestra ‘De Herrera 
a Velázquez. El primer naturalismo en 
Sevilla’. Dieciséis años después, la obra 
va a volver a la ciudad, pero ahora en 
propiedad para pasar a los fondos del 
Museo de Bellas Artes sevillano. 

Curiosamente, la Consejería de Cul-
tura de la Junta ha presentado esta 
misma semana una Inmaculada en-
tregada por Soledad Rojas a la parro-
quia de la Magdalena que los expertos 
atribuyen a la escuela de Pacheco. Es 
decir, podría ser también de Alonso 
Cano o de Velázquez. De partida, como 
explicó este periódico, se sabía por si-
militudes estéticas que procedía del 
taller de Francisco Pacheco, gracias a 
las investigaciones del historiador del 
arte Álvaro Cabezas. Sin embargo, 
cuando el lienzo llegó al Instituto An-
daluz del Patrimonio Histórico, los es-
tudios previos, los materiales, la tra-
za y la similitud con otras obras reve-
ló que podría esconder la mano de 
Diego de Velázquez, que por aquel en-
tonces era discípulo de Pacheco. 

El IAPH, además de la restauración 
del cuadro, que ha recuperado todo su 
esplendor, ha iniciado un estudio en 
profundidad para confirmar la atribu-
ción, que está entre el propio Pache-
co o sus alumnos por aquel entonces 
Alonso Cano y Diego de Velázquez. 
«Estamos en un proceso de investiga-
ción porque tenemos muchos datos y 
estamos cotejándolos con institucio-
nes nacionales e internacionales. Es 
del taller de Pacheco y, en ese momen-
to, allí estaban Velázquez, Alonso Cano 
o López Caro. Los resultados se cono-
cerán en marzo», explica el historia-
dor del Instituto Gabriel Ferreras du-
rante la presentación de la restaura-
ción de la obra. Ferreras ha comparado 
este cuadro con la Inmaculada de Ve-
lázquez de la National Gallery de Lon-
dres o con la de Alonso Cano que está 
en Granada, por la riqueza iconográ-
fica: «Los lemas de las letanías y los 
salmos que se ven en la parte baja son 
elementos que manda hacer Pache-
co», concluye.

pales artistas barrocos españoles. Gra-
nadino de nacimiento, se trasladó sien-
do aún joven, en torno a 1615, a Sevi-
lla, donde al poco tiempo se incorpo-
ró al taller de pintura de Francisco 
Pacheco, el ‘padre artístico’ de Ve-
lázquez, el más prestigioso maestro 

La obra formaba parte 
del retablo dedicado a 
Santa Teresa en el 
convento de carmelitas 
sevillano de San Alberto

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/12/2021

 España

 31 494 EUR (35,519 USD)

 535,46 cm² (85,9%)

 6639 EUR (7487 USD) 

MARTÍN LAÍNEZ SEVILLA 

D
esde finales del XIX y hasta 
el pasado siglo XX, Sevilla se 
convirtió en una de las pro-
vincias españolas donde más 

líneas de ferrocarriles mineros conflu-
yeron. Eran otros tiempos y este siste-
ma de movilidad no estaba tan enfoca-
do hacia el tránsito de viajeros, como 
ocurre hoy día. Echando la vista atrás, 
se puede considerar que la relación de 
Sevilla con el ferrocarril empieza en el 
año 1840. A partir de esta fecha, los tre-
nes vivirían su época dorada siendo la 
minería el sector más proclive para su 
desarrollo, destacando varias líneas de 
ferrocarriles cuyos trazados cruzaban 
varios pueblos sevillanos e incluso va-
rias provincias andaluzas. Hoy día, ape-
nas queda el recuerdo de lo que fueron 
esos trenes mineros. Para rescatar su 
memoria, en la provincia se fundó hace 
años la Asociación Sevillana Amigos 
del Ferrocarril (ASAF) y también se 
crearon varias web especializadas en 
ferrocarriles españoles, como  www.spa-
nishrailway.com 

Minas de Cala a San Juan 
Hace unos meses trascendió el derribo 
de la estación de La Rigüela en Guille-
na, que formaba parte del trazado del 
ferrocarril de Minas de Cala y que unía 
desde 1905 la sierra onubense con el 
Guadalquivir llegando hasta San Juan 
de Aznalfarache. Surgió de la necesidad 
de la compañía que explotaba las mi-
nas por embarcar el material extraído 
de las minas, la magnetita, en el puerto 
de Sevilla y no en el de Huelva. Esta com-
pañía no sólo se encargó de construir el 

trazado de 96 kilómetros entre estos 
dos pueblos, sino que también levantó 
un embarcadero de minerales en la mar-
gen izquierda del río ya en San Juan.  

Este ferrocarril contaba además de 
vagones de pasajeros que estuvieron 
operativos hasta la década de los años  
treinta del siglo pasado, mientras que 
el servicio de mercancías funcionó has-
ta veinte años después. Discurría por 
la margen izquierda de la Rivera del 
Hierro, la Rivera de Huelva para llegar 
a Guillena, Santiponce y Camas para, 
desde allí, alcanzar el embarcadero de 
San Juan. Tuvo dos ramales, uno entre 
Zufre y Santa Olalla, de 13 kilómetros, 

y otro entre las localidades sevillanas 
de El Castillo de Las Guardas y El Ron-
quillo. El último tramo de la línea, en-
tre Gergal y Camas, se clausuró en 1960. 

Minas de Peñaflor 
Las 160 hectáreas de las minas de San-
ta Justa, la Giralda y Las Mercedes en 
La Puebla de los Infantes fueron explo-
tadas por la sociedad Valenciano-An-
daluza de Altos Hornos y Minas de Pe-
ñaflor, que se encargó de la construc-
ción, en 1888, de una línea de tren.  Años 
más tarde, incrementaría sus propie-
dades mineras con el hierro y cobre de 
las minas de Conchita, Elvira, San An-

tonio, Nuestra Señora de las Huertas, 
Enriqueta, San Baldomero y Baldome-
rito, que sumaban 367 hectáreas en to-
tal, a la vez que registró diversas minas 
con mineral  de plomo y plomo argen-
tífero. Para acceder desde las minas al 
ferrocarril se estableció un tranvía aé-
reo de unos ocho kilómetros hasta la 
estación de Peñaflor. Por sus vías se 
transportaban mil toneladas de mate-
rial al día. La producción de mineral de 
hierro se potenció en La Puebla de los 
Infantes a partir de 1908. 

Minas de El Pedroso 
La compañía de Minas y Fábricas El Pe-
droso fue la propietaria de las Minas de 
Cerro del Hierro desde 1872, si bien no 
contó con un adecuado abastecimien-
to de carbón con que alimentar los hor-
nos de su fundición, al ser su transpor-
te poco competitivo, por lo que encare-
ció  la producción siderúrgica de la 
compañía, hasta el punto de llegar a pa-
ralizar la producción de su fábrica en 
1895.  

Pero fue a finales del siglo XIX cuan-
do la sociedad Ibarra e hijos obtuvo una 
concesión para construir un ferroca-
rril de ancho de vía escocés entre el Ce-
rro del Hierro y Cantillana. Pocos años 
más tarde concluiría el ramal entre Ca-
zalla-Constantina-Cerro del Hierro don-
de enlazaba a su vez con la línea Méri-
da a Sevilla con el propósito de trans-
portar el hierro obtenido hasta el puerto 
de la capital, si bien los primeros quin-
ce kilómetros no se pondrían en servi-
cio hasta 1907.  Su actividad fue tan in-
tensa que durante años llegó a tener 
cuatro trenes diarios a Sevilla. Si bien 

Desde finales del XIX, la provincia  
contó con una decena de líneas de 

ferrocarriles que se fundaron en torno 
al sector de la minería. Algunas 

perduraron hasta mediados del siglo XX

Los trenes 
mineros que  

perdió Sevilla

El tren de los panaderos entre Alcalá y Sevilla  // ABC

Ferrocaril en la estación de Peñaflor  // JOSÉ CARRANZA CRUZ Vagón minero de la línea ferroviaria que se estableció en 1905 entre Cala y San Juan de
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obtuvo autorización para prestar ser-

vicios de viajeros y mercancías, sola-

mente se empleó para el transporte del 

material de las minas. 

Minas de Aznalcóllar  
En 1889, fue la compañía gaditana de 

Minas La Caridad la que constituyó y 

obtuvo una concesión para construir 

un ferrocarril que llevase el material 
extraído de las minas de Aznalcóllar 

hasta el muelle de Los Gordales, en San 

Juan de Aznalfarache. Se trataba de un 

servicio particular de uso público para 

viajeros y mercancías.  

El primer tramo, de 29 kilómetros, 

entre la mina y la estación de Camas, 

desde donde se transportaba a vago-

nes de vía ancha hasta San Juan, em-

pezó a funcionar en 1906 y contaba con 

cinco estaciones. El tren tenía dos co-

ches largos de 12 metros y con pasillo 

central y balconcillo para los viajeros 

y furgones de correo. 

El tren de los panaderos 
No relacionado con la minería, Sevilla 

también perdió hace medio siglo el tren 

que hacía la ruta desde Alcalá de Gua-

daíra a la capital. Con este nombre se 

conocía la línea que empezó a funcio-

nar en 1873 y que conectaba Carmona, 

Alcalá y Sevilla, por ser el medio de 

transporte en el que los panaderos al-

calareños acudían a la capital para sur-

tirla de pan. La mala situación econó-

mica de la compañía llevaría en 1930 a 

la intervención del Estado. Luego, la 

aparición del automóvil haría el resto.  

El tramo entre Alcalá y Carmona sobre-

vivió hasta 1965 si bien diez años más 

tarde se cerró de manera definitiva esta 

línea. 

El tren de Las Marismas 
El ferrocarril de Las Marismas, en La 

Puebla del Río, es un perfecto descono-
cido, pese a que su extensión de 54 ki-

lómetros. El negocio del arroz propició 

su creación en 1926 por una sociedad 

de capital británico, suizo y español, 

que compró 25.000 hectáreas de terre-

nos para desecar las marismas del río 

creando pequeños poblados a los que 

dotó de carreteras, tendido eléctrico, 

teléfono y el citado ferrocarril. Pero un 

desequilibrio entre gastos e ingresos 

hizo que se abandonara el proyecto una 

década después.

El ferrocarril de Minas de 
Cala unía desde 1905 la 
sierra onubense con el río 
Guadalquivir llegando 
hasta San Juan 

En 1888 se encargó la 
construcción de una línea 
de tren desde las minas de 
La Puebla de los Infantes 
hasta Peñaflor

Aznalfarache  // AYUNTAMIENTO DE CALA
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Tras el paréntesis del año pasado
marcado por la pandemia de Co-
vid 19, el Belén Viviente de la lo-
calidad sevillana de El Castillo de
las Guardas vuelve esta Navidad
con la representación de 20 esce-
nas y novedades de interés.

En la escena de la huida de José
y María en burra hasta su llegada
a la posada, habrá momentos en
que los visitantes van a interac-
tuar de una forma especial con los
protagonistas durante su camino.
Además, este año en el gran Tem-
plo Romano está presente el mis-
mísimo emperador. Por último, la
Asociación ‘El Nacimiento’, orga-
nizadora del Belén, pone una pe-
queña barra con dulces típicos lo-
cales a precios populares.

Precisamente, este talante cola-
borativo y popular que tiene el Be-
lén Viviente de El Castillo de las
Guardas fue uno de los aspectos
que destacaron el presidente de la
Diputación, Fernando Rodríguez
Villalobos, y el alcalde castillero,
Gonzalo Domínguez, durante la
presentación de la XVIII edición,
que arrancó el pasado 4 de di-
ciembre. “Los responsables de la
Asociación ‘El Nacimiento’ y desde
el propio Ayuntamiento, han tra-
bajado para la puesta a punto de
esta experiencia, que hace de
nuestra Navidad días de emoción
y sentimiento”, dijo Gonzalo Do-
mínguez. “Nuestro Belén Viviente

es reconocido por ser pionero en
sus representaciones interactivas
con el visitante y por la intensa co-
laboración y participación de los
vecinos y vecinas, sobre todo de
nuestra juventud, que responden
al llamamiento del Ayuntamiento
tanto para participar en el Naci-
miento como para ejercer labores
de voluntariado durante las repre-
sentaciones navideñas”.

Para Villalobos, “es un logro del
municipalismo proactivo que el
tejido social local se aglutine en

torno a un proyecto, que ha dota-
do de contenidos el patrimonio
monumental del pueblo y que ha
dinamizado la economía, además
de poner a El Castillo de las Guar-
das en el punto de mira del turis-
mo navideño de la provincia”.

40 FIGURANTES ENTRE
NIÑOS YADULTOS
El Belén Viviente de El Castillo de
las Guardas es uno de los pioneros
de la provincia y ya es toda una
tradición, cuya singularidad estri-

ba en la interactividad al recrear
las escenas del Nacimiento me-
diante diálogos de los figurantes
con los visitantes. En su última
edición, las visitas casi duplicaban
la población del municipio.

En esta edición son 40 las perso-
nas, entre niños y adultos, que par-
ticipan como figurantes, viviendo
infinidad de escenas repartidas en
tres tematizaciones destacadas: la
Era, el Pueblo de Nazaret y, por su-
puesto, Belén. Con ellos, una dece-
na de colaboradores.

Entre las 20 escenas representa-
das están las lavanderas, la Anun-
ciación, diferentes puestos típicos
de la época, como panaderías,
quesería o una granja. En el gran
Templo Romano, que se puede di-
visar desde diferentes puntos del
pueblo y desde la carretera A-476,
se siguen haciendo recreaciones
singulares, en esta edición prota-
gonizadas por el emperador.

La ubicación se desarrolla en el
punto más alto y el monumento
de más importancia del munici-
pio, el Torreón, desde el que se di-
visa todo el paisaje circundante,
por lo que el Belén Viviente acaba
sumándose a la propia estampa
local, sobre todo de noche, donde
las casas iluminadas de El Castillo
de las Guardas se convierten en
una extensión del mismo.

Tanto el alcalde castillero co-
mo los responsables de la Asocia-
ción ‘El Nacimiento’ presentes en
lapresentación en la Sede provin-
cial, Mari Paz Sánchez y Pablo
Martín, explicaron que desde la
Organización se iba a aplicar el
protocolo sanitario para garanti-
zar el desarrollo de la actividad:
acceso a grupos reducidos, obli-
gatoriedad de llevar mascarilla
cubriendo nariz y boca en el re-
cinto, tanto para visitantes como
para colaboradores, y puntos de
gel hidroalcohólico repartidos
por todo el Belén.

ElBelén Viviente de El Castillo de las
Guardas vuelve con novedades interactivas
20 escenas representadas. Villalobos y el alcalde castillero presentaron la XVIII edición

Villalobos y el alcade, junto amiembros de la Corporación castillera y de la Asociación ‘El Nacimiento’.
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La Casa de la Provincia de la Di-
putación de Sevilla va a ser esce-
nario hoy y mañana de la celebra-
ción de las XV Jornadas de Patri-
monio Histórico y Cultural de la
Provincia de Sevilla, que, tras el
paréntesis del año pasado con
motivo de la pandemia sanitaria,
se recuperan para centrarse en
esta ocasión en un patrimonio ol-
vidado y desconocido: el geológi-
co y paleontológico.

Organizadas por la Casa de la
Provincia, con la colaboración del
Museo de Alcalá de Guadaíra y
del Área de Historia del Arte del
Departamento de Geografía, His-
toria y Filosofía de la Universidad
Pablo de Olavide, en esta décimo
quinta edición se suman también
la Asociación Antonio Machado y
Núñez, de Amigos del Museo de
Geología de la Universidad de Se-

villa, y el Geoparque Sierra Norte
de Sevilla, con la especial coordi-
nación de Ildefonso Bajo Campos.

Además, coincidiendo con la ce-
lebración de las Jornadas, el patio
de la Casa de la Provincia acogerá
la exposición: “Parque Natural

Sierra Norte de Sevilla: 10 años de
Geoparque Europeo y Global”.

Asimismo los asistentes podrán
disponer de las Actas de las “XIV
Jornadas de Patrimonio Históri-
co y Cultural de la Provincia de
Sevilla: Patrimonio arqueológico

y activación local”, que se cele-
braron los días 20 y 21 de noviem-
bre de 2019 y que fueron presen-
tadas el 1 de julio de 2021.

ROCAS DE CASI TODOS LOS
PERIODOS GEOLÓGICOS

El Patrimonio Geológico lo con-
forman aquellos elementos geo-
lógicos tales como formaciones y
estructuras geológicas, paisajes
geomorfológicos, yacimientos o
elementos paleontológicos y mi-
neralógicos, que presentan un
significativo valor para recono-
cer, estudiar e interpretar la his-
toria geológica de una determi-
nada región o territorio. Este re-
gistro geológico constituye la
Memoria de la Tierra. Se trata,
por tanto, de un recurso natural
no renovable que constituye un
bien común y que forma parte in-

separable del patrimonio natural
y cultural de la Humanidad.

La provincia de Sevilla, al
igual que el resto de Andalucía,
cuenta con un importante Patri-
monio Geológico y Paleontoló-
gico, dada la presencia de rocas
de casi todos los periodos geoló-
gicos, desde el Precámbrico has-
ta la actualidad. Esta riqueza se
caracteriza por su diversidad de
tipos de rocas (sedimentarias,
ígneas y metamórficas), y su
abundancia y variedad de fósi-
les e icnofósiles, que son la evi-
dencia de los organismos que
habitaron nuestra provincia en
el pasado. Este Patrimonio, ade-
más de ser un recurso natural de
interés medioambiental, es un
recurso cultural, útil para el de-
sarrollo socioeconómico en los
espacios donde se ubican.

El legado geológico y paleontológico, protagonista en las
XVJornadasdePatrimonioHistóricoyCultural

Dolmen de Valencina.
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Efe MADRID

Casi 13,5 millones de personas
disponían a finales de septiem-
bre de un seguro médico privado
en España además de la cobertu-
ra de la Seguridad Social, un
4,8% más que un año antes, un
negocio que crece trimestre a tri-
mestre impulsado por el miedo

de la población al colapso de la
sanidad pública por el Covid.

Los seguros de salud privados
habían crecido hasta esa fecha un
5,2% en primas imputadas, que
sumaban ya 7.330 millones de
euros, según datos de la asocia-
ción Investigación Cooperativa
entre Entidades Aseguradoras y
Fondos de Pensiones (ICEA).

La pandemia, que atraviesa su
sexta ola coincidiendo con el ha-
llazgo de la variante ómicron y la
vuelta a las restricciones en mu-
chos países, anima a muchas per-
sonas a plantearse las ventajas de
la sanidad privada, como la mayor
rapidez para conseguir cita, la po-
sibilidad de elegir al médico o la
hospitalización en habitación in-
dividual. Sin embargo, los exper-
tos recomiendan informarse en
profundidad para elegir asegura-
dora o decantarse por una de las
modalidades existentes, que pue-
den incluir copagos o periodos de
carencia más largos de lo previsto.

El responsable de aseguradoras
del comparador Rastreator, Víctor
López, explica que tras el incre-
mento de los últimos años, sobre
todo debido a la situación hospi-
talaria en la pandemia, el 48% de
los españoles tienen una póliza
sanitaria privada, un 9% más que
el año pasado, en tanto que el
43% opta por contratarla como
complemento al servicio público.

Y mientras tanto, el mercado se
llena de ofertas como ocurre en
otros ramos aseguradores como
el automovilístico, y cada vez son
más las compañías que recortan
precios o bien ofrecen productos
a medida, que buscan que cada
usuario contrate y pague sólo lo
que necesita. Los mejores gan-

chos para captar a esta clientela
son, según los expertos consulta-
dos, la ausencia de listas de espe-
ra y de copagos y que no se piden
cuestionarios de salud previos,
como suele ser habitual, además
del precio, gratis durante los pri-
meros meses según algunas ofer-
tas de las aseguradoras.

Volviendo al plano general,
existen en el mercado muchos ti-
pos de pólizas sanitarias, como las
de prestación de servicios, que
pueden ser de asistencia sanitaria
(que permiten acceder a un con-
junto cerrado de servicios sanita-
rios a cambio de una prima y son
las más comunes) o de reembolso
(el asegurado paga por los servi-
cios recibidos y la aseguradora le
devuelve parte del importe).

Geográficamente, Madrid y
Barcelona lideran la clasificación
por volumen de asegurados de
prestación de servicios o, como
comúnmente se lo conoce, de se-
guro médico, con 2,5 y 1,9 millo-
nes de asegurados de esta moda-
lidad, respectivamente.

La pandemia impulsa los
seguros médicos privados

● La celeridad para acceder a una cita en
plena crisis del Covid lleva a 13,5millones de
españoles a contratar una póliza alternativa

NACHO MARÍN

Las consultas de un centro médico privado en el Campo de Gibraltar.

Madrid y Barcelona,
con 2,5 y 1,9 millones
de asegurados, copan
la mayoría de pólizas
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Congelan los
módulos del
IRPF e IVA
para pymes
y autónomos

EP MADRID

El Ministerio de Hacienda ha
congelado los niveles y condi-
ciones del método de estima-
ción objetiva del Impuesto so-
bre la Renta de las Personas
Físicas (IRPF) y del régimen
especial simplificado del Im-
puesto sobre el Valor Añadido
(IVA) para el ejercicio 2022,
los conocidos como módulos
por los que tributan muchos
autónomos y pymes.

Así se desprende de la orden
del Ministerio de Hacienda pu-
blicada en el Boletín Oficial del
Estado, que mantiene para el
ejercicio 2022 la cuantía de los
signos, índices o módulos de
estos contribuyentes, así como
las instrucciones de aplicación.
Durante la presentación de los
Presupuestos Generales del Es-
tado (PGE) de 2022, la minis-
tra de Hacienda, María Jesús
Montero, ya anunció que se
iban a prorrogar durante 2022
los límites del régimen de mó-
dulos para autónomos para
ayudar así a uno de los colecti-
vos más afectados por la crisis.

Por lo que se refiere al IVA,
la orden también mantiene,
para 2022, los módulos, así
como las instrucciones para
su aplicación, aplicables en el
régimen especial simplificado
en el año inmediato anterior.

Por último, la orden de Ha-
cienda recuerda que los autó-
nomos o pymes que quieran
causar baja en el sistema de
tributación por módulos o re-
vocar su renuncia para el año
2022 tienen de plazo para co-
municarlo hasta el 31 de di-
ciembre.
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Agencias MADRID

El proyecto de Ley de Presu-
puestos Generales del Estado de
2022 afronta hoy el debate y vo-
tación de cinco vetos generales
presentados por PP, Ciudada-
nos, Vox, JxCat y Coalición Ca-
naria. De prosperar estos vetos
generales, que equivalen a las

enmiendas de totalidad del
Congreso, o alguno de los 45 a
las secciones registrados, las
cuentas serían devueltas al Go-
bierno y decaerían, pero esta
posibilidad parece descartada
en estos momentos.

Los cinco partidos que han re-
gistrado vetos sólo suman 112
votos, lejos de los 133 que mar-
can la mayoría absoluta en el Se-
nado, por lo que no parece que
vayan a resultar aprobados, ya
que la mayoría del resto de for-
maciones tiene acuerdos o acer-
camientos con el Gobierno para
apoyar las cuentas.

El pasado viernes, PNV anun-
ció un acuerdo con el Gobierno
para que el Ejecutivo vasco asu-
ma las obras de acceso y soterra-
miento del tren de alta velocidad
a la entrada en Vitoria y Bilbao, el
último fleco que quedaba pen-
diente en la negociación, por lo
que previsiblemente sus 10 votos
están asegurados.

También se ultima la negocia-
ción con ERC, cuyo apoyo defini-
tivo (14 votos) ha ligado a un
acuerdo sobre la Ley Audiovisual
y parece más cerca tras haber re-
nunciado a vetar las cuentas.

Además de PSOE (114 votos),
PNV y ERC, también apoyaron
los Presupuestos en el Congreso
otras formaciones con represen-
tación en el Senado –EH Bildu
(2 votos), Teruel Existe (2),
Compromís (1), Más Madrid
(1) y PRC (1)–, que, en princi-
pio, serían proclives a dar su vo-
to favorable.

Los Presupuestos
afrontan cinco vetos
generales en el Senado

Encasodeprosperar

alguno,queparece

inviable, lascuentasserían

devueltasalCongreso
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Redacción SEVILLA

Andalucía ha recibido en octubre
811.534 turistas internacionales,
un 82,3% más que en el mismo
mes de 2020, cuando se contabi-
lizaron 143.610 visitantes ex-
tranjeros y el 15,8% del total na-
cional, que se situó el pasado mes
en 5,1 millones de turistas, según
la encuesta Frontur que publica-
da por el Instituto Nacional de
Estadística (INE). Además, tam-
bién superaron a las de agosto de
este año, cuando visitaron la co-
munidad andaluza 698.992 per-
sonas (–112.542).

“Por primera vez en la historia”,
las llegadas de viajeros interna-
cionales en octubre superan a las
de septiembre, mes en el que An-
dalucía recibió a 687.383 extran-
jeros (–124.151), y a las de agosto
de este año, cuando visitaron la
comunidad 698.992 personas (-
112.542), remarcó la Delegación
del Gobierno en Andalucía.

A juicio del delegado del Gobier-
no, Pedro Fernández, “las cifras
económicas ponen de manifiesto
que estamos en la senda de la recu-
peración, que las previsiones na-
cionales se están cumpliendo y
que las medidas adoptadas están

dando los resultados que perse-
guíamos”, y todo ello, continuó,
“unido a la garantía de seguridad
sanitaria que hemos alcanzando
gracias a la vacunación, lo que es-
tá proyectando una imagen de Es-
paña y de Andalucía como destino
seguro, contribuyendo con ello a
reactivar el turismo como motor
económico de nuestra tierra”.

“Estamos dejando atrás un pe-
ríodo de postpandemia para diri-
girnos hacia un nueva fase de re-
construcción, de generación de
empleo, de reactivación econó-
mica y los datos así lo reflejan”,
ha indicado el delegado, ponien-

do el acento en “los 6.280 traba-
jadores que salieron de los ERTE
en octubre y a las 9.162 personas
que encontraron un empleo y re-
dujeron el paro en Andalucía en
noviembre”.

La encuesta Frontur también
contabiliza el número de turistas
internacionales que han visitado
Andalucía desde enero de 2021,
que se eleva a 3.428.129 personas,
un 32,3% más que en el mismo pe-
riodo de 2020, cuando se alcanza-
ron los 2,59 millones de visitas. De
esta forma, la comunidad andalu-
za se sitúa en tercer lugar en el
marco nacional, por detrás de Ba-
leares, con casi 6,1 millones de tu-
ristas, y Cataluña, que en 10 meses
suma casi 4,6 viajeros.

En cuanto al origen, el Reino
Unido es el principal país emisor,
con 169.487 personas, es decir, el
20,8% del total de los visitantes
de octubre, seguido de los países
nórdicos, que representaron el
13,6% de los viajeros que llega-
ron a la comunidad, con un total
de 111.036 personas.

Andalucía recibe por primera
vez más turistas extranjeros
en octubre que en septiembre

ANTONIO PIZARRO

Unos turistas caminan por Sevilla en dirección a la Giralda.

●Más de 810.000 viajeros internacionales

vinieron a la región en el décimomes del

año, rebasando también la marca de agosto

Un quinto de los
turistas extranjeros
en octubre procedían
del Reino Unido
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M. J . PEREIRA 

SEVILLA 

El Gobierno central ha ampliado seis 
meses la moratoria concursal que ex-
piraba el 31 de diciembre de 2021. La de-
cisión tiene defensores, entre quienes 
creen que las empresas necesitan aún 
otro balón de oxígeno porque la pande-
mia no ha cesado, y detractores, entre 
quienes ven que sólo es una manera de 
alargar la agonía de empresas zombis. 
Óscar Cisneros, decano del Colegio de 
Abogados de Sevilla desde 2018 y du-
rante muchos años letrado mercanti-
lista, es de los segundos. 
—Hasta el 30 de junio de 2022 seguirá 
por tanto, sin ser obligatorio que las 
empresas y personas físicas insolven-
tes tengan que solicitar la declaración 
del concurso, y no se admitirán a trá-
mite las solicitudes de los concursos 
necesarios que pidan los acreedores. 
¿Ha sido una decisión acertada y ne-
cesaria?  
—Creo que no. Parece claro que la deci-
sión tiene más tintes políticos que eco-
nómicos. A estas alturas de la crisis de-
rivada de la pandemia del Covid no se-
rán ya muchas las empresas en situación 
de insolvencia que puedan sostener por 
más tiempo su situación financiera. Por 
tanto, no parece que pueda ser esa la ra-
zón legislativa de la extensión de la mo-
ratoria. Y, por otro lado, estando en tra-
mitación la nueva reforma concursal, 
parece una decisión más política evitar 
que durante estos primeros meses de 
2022 se insten y tramiten concursos con 
arreglo a una normativa que en breves 
fechas se verá sustancialmente modi-
ficada.   
—¿Se diluyen las responsabilidades 
para los dueños de empresas que no 
pidan el concurso amparándose en las 
medidas Covid? 
—Solo en parte. Sin duda no podrá ser 
reprochada la presentación tardía del 
concurso, en base precisamente a esta 
moratoria concedida. Pero hay otras 
causas de culpabilidad del concurso aje-
nas a esta llegada tardía al mismo. Por 
ejemplo, aquellas actuaciones que pu-
dieran dar lugar a una agravación de la 
insolvencia ya existente, en cuyo caso 
estimo que la moratoria no podrá ex-

culpar de responsabilidad al adminis-
trador que, sabedor de esta circunstan-
cia, se ampare en esta moratoria para 
no afrontar la ineludible necesidad de 
acogerse al concurso y evitar mayor in-
cremento de su deuda. Es decir, que en 
principio no hay causa de culpabilidad 
si no solicitas el concurso estando en 
situación de insolvencia pero es que la 
culpabilidad puede venir por otros he-
chos, como agravar la situación de la 
empresa durante la moratoria concur-
sal, hacer salidas de bienes de la com-
pañía o venderlos por debajo del precio 
de mercado, tomar decisiones que cho-
can con la precaución que debe adop-
tar cualquier empresario que no es que 
tenga el agua al cuello, es que tiene sie-
te metros de agua por encima. En esos 
casos, no creo que la moratoria excul-

pará de responsabilidad al administra-
dor que, sabedor de esa circunstancia, 
se ampara en la moratoria para no afron-
tar la ineludible necesidad de presen-
tar el concurso. 
—¿Quiere decir que en muchas ocasio-
nes lo que más le conviene a una em-
presa en situación de insolvencia es 
solicitar el concurso aunque no se esté 
obligado por la moratoria? 
—Sí desde mi punto de vista.  
—¿Contribuirá la ampliación de la mo-
ratoria a dar más oxígeno a empresas 
zombis? 
—Hay muchas empresas zombis que 
cuando tengan que devolver los crédi-
tos ICO o incorporar a sus trabajadores 
en ERTE no podrán hacerlo. En muchas 
ocasiones se han concedido ICO sin ape-
nas controlar la posibilidad de devolu-
ción de esos créditos. Desde luego, la 
extensión de la moratoria, con sus bon-
dades, da lugar irremediablemente a 
que muchas empresas ya desahuciadas 
se agarren a la no obligación de presen-
tar concurso para diferir lo ineludible 
y permanecer en una situación de ab-
soluto abandono, muertas o casi muer-
tas. Pero la diligencia o falta de diligen-
cia empresarial ciertamente no debe ser 
atribuida a determinada política legis-
lativa, menos aún en tiempos de crisis.  
—Hay acreedores que no solicitan el 
concurso necesario de una empresa 
porque saben que no se va a tramitar 
pero algunos jueces entienden que pue-

«Hay empresas muertas que se 
amparan en la moratoria para 
no pedir el concurso»
∑ «La decisión de 

ampliar la moratoria 
concursal tiene más 
tintes políticos que 
económicos» 

Óscar Cisneros 
Decano del Colegio de Abogados de Sevilla

Empresas zombis 

«No serán muchas las 
empresas insolventes 
que puedan aguantar 

más su situación»  

Responsabilidades 

«La moratoria no 
exculpará de 

responsabilidad a los 
administradores que 

agraven la situación de 
la empresa»

√

Óscar Cisneros, decano del 
Colegio de Abogados de Sevilla, 
junto a un retrato de su padre, 
también letrado, José Ramón 
Cisneros Palacios  // MANUEL GÓMEZ
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den hacerlo para cuando se levante la 
moratoria que se tramite su petición. 
—La conveniencia de solicitarlo es una 

incógnita. Por otra parte, preparar una 

solicitud de concurso necesario supo-

ne un coste. A veces no merece la pena 

cuando se analiza la situación de la em-

presa. Por otra parte, si el acreedor no 

solicita el concurso de acreedores por-

que no se lo van a tramitar ahora, cuan-

do se levante la moratoria puede que se 

le anticipe otro deudor y ya habrá per-

dido la oportunidad (si se aprueba el 

concurso necesario, el 50% del crédito 

del acreedor que lo haya pedido tendrá 

la consideración de privilegiado a la 

hora de cobrar la deuda). Lo cierto es 

que si procede la presentación de un ne-

cesario, la moratoria no debiera ser un 

obstáculo esencial para su presenta-

ción.  

—Hasta la pandemia, las empresas que 
no cumplían los convenios de acree-
dores iban a liquidación pero ahora se 
pueden acoger a la Ley 3/2020 para la 
modificación del convenio por ser una 
empresa afectada por el Covid, estar 
en período de cumplimiento del con-
venio, presentar un plan de viabilidad 
y otro de pagos. ¿Qué opina de esa me-
dida? 
—Las empresas que durante la vida de 

nuestra Ley Concursal han podido aco-

gerse a un convenio de acreedores han 

supuesto un porcentaje mínimo en re-

lación a las que han sido liquidadas. Por 

tanto, la posibilidad del llamado recon-

venio ha sido testimonial. En todo caso, 

parece razonable ofrecer esta posibili-

dad a aquellas empresas que verdade-

ramente han padecido una situación 

crítica por razón de la pandemia y que 

puedan reajustar su viabilidad a las nue-

vas circunstancias. Otra cosa es que el 

hecho de que no haya necesidad de mo-

tivar las consecuencias derivadas de la 

crisis del Covid, haya podido dar lugar 

a que algunas empresas hayan podido 

aprovecharse de esta oportunidad le-

gislativa para redoblar la quita y/o la es-

pera de su convenio. 

—El Gobierno prepara un anteproyec-
to de reforma de la Ley Concursal en 
el que se plantea que las pymes y au-
tónomos podrán solicitar su declara-
ción de insolvencia sin abogados, sin 
procuradores ni administradores con-
cursales. ¿Agilizará ello los procesos? 
—Me parece una nefasta decisión, y 
todo menos una solución. En primer 

lugar, la definición y alcance de lo que 

pretende ser entendido y definido 

como pyme representa el grueso de 

las empresas que han venido presen-

tando concursos de acreedores hasta 

la fecha. Por tanto, la ausencia de pro-

fesionales alrededor de la prepara-

ción, oportunidad, conveniencia, so-

licitud, tramitación, gestión y conclu-

sión de un procedimiento concursal 

es sin duda un error mayúsculo, de 

efectos negativos más que sobresa-

lientes. En segundo lugar, si no hu-

biera ya colapso generalizado en nues-

tros juzgados mercantiles, por la fal-

ta de los recursos necesarios de toda 

naturaleza, atribuir no solo mayor res-

ponsabilidad sino aparentemente úni-

ca para el juez del concurso, supone 

para el juzgado y su oficina judicial 

una adicional e ingente carga de tra-

bajo que provocará, no ya mayor co-

lapso, que desde luego, sino un gene-

ralizado desánimo, pues no es esta 

forma de ofrecer solución a los nue-

vos tiempos de insolvencia. 

—¿Qué le parece el mecanismo que se 
va a introducir para que la Agencia 
Tributaria o la Seguridad Social pue-
dan alertar de forma temprana de la 
insolvencia de una empresa? 
—Las alertas tempranas como solucio-

nes previas y preventivas frente a la in-

solvencia y el concurso de acreedores 

parecen de todo punto más que favora-

bles. Otra cosa es que las mismas que-

den en manos de quienes no dejan de 

ser acreedores, con importantes privi-

legios en la ejecución y cobro de sus cré-

ditos. No parece exagerado poder pen-

sar que quizás estas alertas tempranas 

puedan servir para que estos acreedo-

res privilegiados no quieran perder la 

oportunidad de cobrarse sus deudas de 

forma preferente si ven una situación 

de preinsolvencia en el deudor. 

—¿Qué opina del experto en reestruc-
turaciones? 
—Habrá que ver qué requisitos se les 
va a exigir. La reforma ofrece más rele-

vancia a la reestructuración que al con-

curso, lo que puede parecer ventajoso. 

Su figura se asemeja al del mediador 

especializado, deberá tener un papel 

importante en las negociaciones con 

los acreedores. Una de las cuestiones 

más relevantes para este experto será 

informar sobre el valor real de la em-

presa en funcionamiento, cuando el 

plan de reestructuración no tenga el 

consenso de los acreedores o de socios 

del deudor. 

—En los últimos tiempos se están pro-
duciendo derivaciones de responsabi-
lidad de la Agencia Tributaria a los ad-
ministradores concursales, lo que está 
creando gran polémica. 
—Ya no son casos puntuales, lo que obli-

ga a redoblar las cautelas en el análisis 

de la situación tributaria del deudor. 

—La crisis de 2008 colapsó los 
juzgados mercantiles. ¿Están 
preparados ahora para una 
nueva avalancha concursal? 
—Sin duda están mucho más 
preparados que en la crisis del 
2008, cuando había un solo 
juzgado y un solo juez de lo 
mercantil en Sevilla. Ahora es 
un Tribunal de Instancia 
Mercantil, con tres secciones, 
con varios jueces al frente de 
los mismos, especialistas en la 
materia, y con una oficina 
judicial mucha más especializa-
da y preparada que entonces. 
Pero en todo caso los recursos 
materiales y humanos siguen 
siendo significativamente 
insuficientes, incluso para 
asumir la carga normal de 
trabajo en un juzgado mercan-
til, mucho menos si hubiera 
avalancha de concursos. 

«Faltan más medios 
en los juzgados 
mercantiles»
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GREGORIA CARO 

MADRID 

En la Ejecutiva de Podemos hay per-
files que ven en el posible adelanto 
electoral de Andalucía un buen mo-
mento para que Yolanda Díaz, vicepre-
sidenta segunda del Gobierno, lance 
su proyecto amplio. O, al menos, que 
empiece a trabajar en él. Pero la vice-
presidenta segunda y líder del espa-
cio electoral Unidas Podemos no asu-
mirá riesgos que puedan quemar la 
marca ni usará la cita de termómetro.  

Unidas Podemos no es ajeno a este 
clima electoral andaluz. Pero nadie 
quiere mostrar preocupación. El ade-
lanto podría servir como laboratorio 
de lo que pase en las elecciones gene-
rales de 2023. A pesar de que un hipo-
tético mal resultado en la región no 
tiene por qué ser extrapolable a nivel 
nacional, consideran que sí será influ-
yente. Del mismo modo, uno bueno. 

El proyecto amplio que plantea Díaz 
a nivel nacional para superar a Uni-
das Podemos pretende abrir la base 
electoral mucho más allá de los már-
genes actuales. No es compatible, se-
gún explican en su equipo, con la es-
cena andaluza y además requiere más 
tiempo de construcción. No llegará 
para esas autonómicas, a pesar de las 
presiones del núcleo duro de Podemos. 

Pérdida de poder territorial 
La pérdida de poder territorial de Po-
demos cada vez se acentúa más. En el 
último ciclo electoral autonómico el 
partido redujo representación en to-
das las regiones menos en dos. Cata-
luña, con Jéssica Albiach mantenien-
do resultados. Y mucho más afín a los 
planteamientos de Díaz que a los de 
la secretaria general del partido mo-
rado, Ione Belarra, sucesora de Pablo 
Iglesias. Y en Andalucía, donde ni si-
quiera concurrieron con su nombre. 

sino con Adelante Andalucía de Tere-
sa Rodríguez, y que desde 2019 ya no  
forma parte de Podemos. Teniendo en 
cuenta estos factores, más pérdida de 
poder en Andalucía será letal para la 
cúpula de Podemos. Y por eso quieren 
que la vicepresidenta se remangue. 

El partido morado está en una po-
sición de debilidad. Y aunque en abier-
to evitan mostrar síntomas, sí tras-
cienden dos elementos por los que in-
sisten en que es «importante» que la 
marca de Díaz esté presente ya para 
el adelanto andaluz. Por un lado, quie-
ren aprovechar la simpatía en la iz-
quierda alternativa al PSOE que arras-
tra su nombre, así como la capacidad 
aglutinadora que proyecta como can-
didata. Por otro, acelerar el proceso de 
construcción de su proyecto amplio 
servirá para asegurar un papel impor-
tante de Podemos dentro. Un germen 
además de lo que sería la futura can-
didatura nacional. El primero en dar 
muestras de estas prisas fue el exvice-
presidente Iglesias cuando invitó hace 

unas semanas a Díaz a cerrar «pron-
to» sus alianzas con otros partidos. 
Pero la propia Teresa Rodríguez apun-
taba ayer entrevistada por ‘Epe.es’ que 
la vicepresidenta ya da «muestras de 
no querer intervenir en absoluto».  

Fuentes de la vicepresidencia se-
gunda explican que es Andalucía quien 
tiene que pronunciarse y tomar sus 
decisiones y recuerdan que Díaz no 
tiene ningún cargo orgánico. «Quie-
nes tienen que decir qué va a pasar en 
Andalucía en todo caso serán los par-
tidos con representación en Andalu-
cía», consideran en su entorno. «Ella 
ayudará en lo que haga falta, pero son 
los partidos de allí quienes tienen que 
hablar y hacer coalición, es gallega y 

por eso entiende y da autonomía a los 
procesos en los territorios», añaden. 
A cuentagotas, Díaz va dejando claras 
sus aspiraciones y también diferen-
cias estratégicas con Podemos. «Yo no 
quiero estar a la izquierda del PSOE, 
le regalo al PSOE esa esquinita, eso es 
algo muy pequeño y muy marginal. Yo 
creo que las políticas que despliego 
son transversales», explicaba en Ra-
diocable el jueves pasado.  

Tres alternativas al PSOE 
La izquierda alternativa al PSOE con-
currirá en Andalucía con tres papele-
tas, por el momento no hay señales de 
ninguna reunificación. Unidas Pode-
mos con Martina Velarde (Podemos) 
y Toni Valero (Izquierda Unida) como 
portavoces; Más Andalucía con Espe-
ranza Gómez como candidata de la 
marca regional de Íñigo Errejón y Ade-
lante Andalucía de la líder anticapita-
lista Rodríguez, que en 2019 rompió 
con Podemos por sus diferencias es-
tratégicas y por una muy mala rela-
ción entre sus familias en esa región.  

Una coalición es difícil porque son 
partes de un todo que está roto, pero 
teniendo en cuenta lo dañino de esa 
división no se descarta un pacto para 
evitar el choque entre actores de la iz-
quierda y unir fuerzas para echar a la 
derecha del Ejecutivo andaluz.

Unidas Podemos 

Unidas Podemos por Andalucía es 
la marca de Podemos en el territo-
rio. Ya sin los Anticapitalistas. 
Martina Velarde (Podemos) y Toni 
Valero (IU) son sus portavoces. 
Hace unos días, en un acto en 
Córdoba, apelaban a la «unidad» y 
a la creación de un «frente amplio» 
y «transversal». Palabras similares 
a las defendidas por Yolanda Díaz. 

Adelante Andalucía  

Teresa Rodríguez volverá a presen-
tarse bajo las siglas de Adelante 
Andalucía. Rompió con Podemos 
en 2019 por ser muy crítica con la 
estrategia de Iglesias y por las 
luchas entre las familias en la 
región. Sigue siendo afilada y 
crítica contra Podemos y no se 
esperan contactos para una posible 
reunificación. Para ella son lastre.  

Más Andalucía 

Más Andalucía anunció hace unas 
semanas una alianza para las 
regionales. La marca de Errejón no 
concurrió a las últimas autonómi-
cas de 2018 porque aún no existía. 
Por ahora, Esperanza Gómez 
concurrirá en coalición con 
Andalucía por el sí e Iniciativa del 
Pueblo Andaluz. Unidas Podemos 
no está dentro de la plataforma.       

Difícil reunificación 

Configurar una coalición entre las 
tres papeletas es muy difícill. La 
izquierda alternativa al PSOE en 
Andalucía son partes de un todo 
que se fue rompiendo, pero tenien-
do en cuenta lo dañino de esa 
división no se descarta un pacto 
para evitar el choque entre ellos les 
dañe y unan así fuerzas para echar 
a la derecha del Ejecutivo andaluz.

Yolanda Díaz no se arriesgará a 
ensayar su marca en Andalucía

∑ Podemos recela de la 
vicepresidenta porque 
se mantiene al margen 
del posible adelanto 
electoral en la región

La vicepresidenta segunda 
«ayudará» en lo que 
Podemos necesite en la 
región, pero no participará 
en la construcción de pactos

LAS CLAVES

Yolanda Díaz, vicepresidenta segunda del Gobierno, en la rueda de prensa del Consejo de Ministros  // JAIME GARCÍA
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El BCE nombra al español 
Óscar Arce como nuevo 
director de Economía 

El Banco Central Europeo (BCE) 
ha nombrado al actual director 
general de Economía y Estadística 
del Banco de España, Óscar Arce, 
como nuevo director general de 
Economía de la institución 
comunitaria. 
S. E. MADRID 
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Qué aporta un plan de pensiones y
qué debes saber para contratarlo

nes en función de diferentes aspectos como
el horizonte temporal planteado, o si la in-
versión es en renta ija o variable. Por ejem-
plo, los planes de pensiones ciclo de vida
del Banco Sabadell, los Sabadell Planes Fu-
turo, tienen como horizonte el momento
de la jubilación y va adaptando anualmente
las inversiones según evoluciona el peril
del cliente. Esto, hace posible que la ges-
tión se adapte a cada persona, ajustando de
manera automática sus inversiones y redu-
ciendo el riesgo cuando se va acercando el
momento de la jubilación. De este modo, la
cartera se adapta a los diferentes momen-
tos de su vida y es más fácil planiicar la
jubilación sin sobresaltos.
Banco Sabadell ofrece unos incentivos por
movilizaciones de planes de pensiones a par-
tir de 4.000€ sin importe máximo de incenti-
vo a abonar, por lo que se puede obtener un
incentivo económico del 6% con compro-
miso de permanencia de 9 años por traer su
plan de pensiones de otra entidad a Sabadell.
Asimismo, es fundamental que cada cliente
conozca cuál es su capacidad de ahorro y sus
objetivos. Lomás común es que cuando se es

El crecimiento en la contratación de planes
de ahorro viene, en parte, derivado de la
incertidumbre que existe alrededor de la
sostenibilidad de las pensiones públicas.
Para ello, existe una amplia variedad de
productos que permiten ir separando di-
nero de manera periódica, invertirlo y pla-
near el futuro con una fuente de ingresos
extra.
En este sentido, los planes de pensiones,
tanto individuales como de empresa, son
una gran alternativa, ya que ofrecen la po-
sibilidad de adaptar el producto en función
del peril y las necesidades de cada perso-
na.
Además, cuentan con algunas ventajas que
los convierten en uno de los productos de
ahorro más atractivos del mercado.
Para la directora de Ahorro y Pensiones
de BanSabadell Vida y Pensiones, Esther
Pichardo, «los planes de pensiones son
productos pensados para el ahorro a lar-
go plazo y sus inversiones se realizan con
este objetivo temporal. Pocos productos
existen con un horizonte temporal tan lar-
go». Igualmente, es importante destacar
que, al estar supervisados por la Dirección
General de Seguros y Fondos de Pensiones
(DGSFP), su solvencia y su funcionamien-
to están totalmente controladas.

Ventajas iscales
Se trata de los únicos productos, junto a los
planes de previsión asegurados, que permi-
ten a los clientes disfrutar de reducciones
iscales en el IRPF por el importe aporta-
do. Estas ventajas admiten un máximo de
2.000€ anuales hasta el 1 de enero de 2022;
a partir de entonces, según los Presupues-
tos Generales del Estado presentados, el
importe podría reducirse a 1.500€ al año.

Aspectos a tener en cuenta
En primer lugar, hay que analizar la oferta.
Hay diferentes tipos de planes de pensio-

joven la posibilidad de ahorrar sea menor y
que esta aumente a lo largo de los años. Por
ello, los planes de pensiones permiten que
las aportaciones vayan variando con el paso
del tiempo y se incrementen a medida que
las condiciones salariales mejoren. Además,
el peril de riesgo de cada persona también
es clave.

Qué cantidad destinar
Hay que pensar en qué nivel de vida se quie-
re mantener cuando llegue el momento de
jubilarse. Esto no se trata de una cuestión
trivial, tal como indica Pichardo, «no necesi-
tará la misma pensión una persona que ten-
ga aún algún hijo a su cargo que otra que no
lo tenga; o la que desee viajar frente a la que
preiera quedarse en casa».
Para poder llevar a cabo este estudio correc-
tamente lo recomendable es realizar una
previsión de los ingresos y los gastos que
cada persona calcula tener a partir de su ju-
bilación. Una vez se tienen estos datos, el re-
sultado relejará la cuantía aproximada que
se necesitará complementar con el plan de
pensiones.

La importancia de ahorrar y
contar con un ingreso extra
de cara a la jubilación se ha
convertido en una prioridad
paramuchas personas

La edad: elemento clave para lograr el objetivo marcado
A una persona joven de hasta 35 años le bastaría con destinar

un 10% de sus ingresos mensuales, mientras que la cantidad se

duplicaría para aquellas que sean más mayores
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Codere  0,310  5,99 -76,08 

B. Riojanas  3,380  5,63  5,63 

Aperam  44,810  4,16 35,69 

OHLA  0,850  3,03 55,04 

Edreams  7,590  2,85 82,67 

Lar España  5,080  2,52  8,78 

Nextil  0,450  2,04 -12,11 

Elecnor  10,300  1,98 -3,85 

Vocento  1,000  1,83  8,46 

Airbus  107,460  1,59 18,90 

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 3,865$ 3,95% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

Inditex  28,800 -2,90 12,69 

Baviera  19,300 -2,53 42,22 

Dominion  4,500 -2,49 20,49 

Santander  2,750 -2,48 10,87 

Mediaset  4,170 -2,30 -2,21 

Alantra  15,100 -2,27 19,07 

Prosegur  2,200 -2,22 -5,45 

Sacyr  2,130 -2,20 10,37 

Vidrala  82,000 -2,15 -8,17 

Coca-Cola  48,080 -2,08 24,97 

Volkswagen 185,00  8,63 

ASML Holding 717,40  8,30 

Apple 175,08 2,28 

Walt Disney 153,29 1,66 

Inditex 28,80 -2,90 

Santander 2,75 -2,48 

Cisco System 57,02 -1,83 

Intel Corp. 51,75 -1,56 

Admiral GR. 31,020 2,68 

Berkeley Gr. 47,440 2,35 

Darktrace 4,098 -4,48 

3I GR.19/22P 14,050 -3,37 

1.779,65$ -0,09%75,910$  0,18%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE
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